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RESUMEN: 

En los últimos años se ha producido un notable aumento en el número de apuestas deportivas. 
A lo largo de este tiempo han aparecido diversos escándalos relacionados con ellas en las 
categorías modestas del fútbol español, con varias sospechas de amaños y resultados 
predeterminados. Los casos más sonados (el primero en salir a la luz así como el que más 
repercusión tuvo) sirven como ejemplificación para dar a conocer un problema que se explica 
y aborda en este trabajo, y cuyo objetivo principal es explicar el proceso irregular de realizar 
un amaño, a través de cuestiones como qué lleva a los futbolistas a cometer estos delitos, qué 
control establecen los organismos competentes para tratar de paliar esto y cómo se ve 
afectada la competición. Este proyecto es de carácter profesional, por lo que se ha realizado 
un podcast radiofónico de veinticuatro minutos de duración, apoyado en las declaraciones de 
diez expertos. Para poder entender mejor el problema de los amaños, esta memoria contiene 
un amplio marco teórico en el que se expone la historia y desarrollo de las apuestas, de los 
dos casos concretos de partidos amañados y de la persecución y legalidad que las rodea. Se 
ha demostrado que en las apuestas se mueve una gran cantidad de dinero y es una práctica 
que sigue en aumento, que los futbolistas acceden a los amaños por motivos económicos dada 
su precaria situación, que hay dos tipos de amaños con fines lucrativos (organización externa 
o interna), y que la detección de un amaño es relativamente sencillo, aunque es más complejo 
demostrarlo. 
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ABSTRACT: 

In recent years there has been a marked increase in sports bets. Throughout this time various 
scandals have appeared related to them in the modest categories of Spanish football, with 
several suspicions of fixed matches and predetermined results.The most famous cases (given 
that one was the first in Spain and the other was wich had the most repercussion) serve as an 
example to make known a problem that is explained in this academic work, and whose main 
objective is to explain the irregular process of making a fixed match, through issues as why 
football players commit this crimes, what control is established by the competent authorities, 
or how the competition is affected. For this, a theoretical framework has been designed to 
expose the history and development of the bets,  the two cases of fixed matches and their 
legality.  A twenty-four-minute radio podcast has been made, supported by the words of ten 
experts. This Degree Final Proyect has shown that bets moves a large amount of money and 
are increasing. Footballers fixing matches for economic reasons given their precarious 
situation, and there are two types of fixed matches. The detection of a fixed match is 
relatively simple, although it is more complex to prove it 
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1. INTRODUCCIÓN 

1.1. Justificación 

Este Trabajo Fin de Grado pretende estudiar y explicar la irrupción de los amaños de partidos 

en el fútbol amateur a través de las apuestas deportivas y surge del interés periodístico y 

personal por ahondar en un tema preocupante y siempre actual que acucia las categorías 

modestas.  

Fernández-Cabrera (2015) asegura que las apuestas deportivas han crecido y se han extendido 

a lo largo de la geografía, evolucionando primeramente en la forma pero también en el 

espacio. En sus inicios se realizaban en el recinto donde se celebraba la competición, hasta 

1780, cuando se establecieron nuevos lugares para apostar. Los últimos años, sin embargo, 

suponen un gran cambio.  

Ya en los últimos 20 años, con la llegada de internet y de las nuevas tecnologías a 

nuestras vidas, las apuestas deportivas se pueden realizar desde cualquier lugar. Estas 

nuevas tecnologías han propiciado una globalización del juego, la creación de una 

gran cantidad de casas de apuestas y el aumento del consumo o de apostantes. (pp. 10-

11) 

Estas prácticas se transforman especialmente en la última década, según asegura la Fundación 

Codere (2017), ya que en 2016 las apuestas presenciales en casas de apuestas (o en sus webs) 

y las apuestas exclusivamente online absorbieron el mercado representando el 44,9% y el 

37,4%, respectivamente, del juego real, lo que conllevará a que estas tendencias se hagan más 

fuertes en los próximos años. 

Según explica el Consejo Audiovisual de Cataluña (2017), la publicidad de apuestas es 

constante en las retransmisiones deportivas, pudiendo llegar al 20% en una emisión 
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televisiva, mientras que en otros medios como la radio, se ha situado en situaciones 

excepcionales hasta el 45%. En internet, la búsqueda de la palabra “apostar” arroja más de 24 

millones de resultados, mientras en los diarios generalistas se pueden encontrar diversos 

banners, superados por los diarios deportivos (entre el 38,5% y el 45% de la publicidad está 

relacionado con las apuestas).  

El Centro Internacional para la Seguridad del Deporte [ICSS] estima que el 80% de las 

apuestas deportivas que se llevan a cabo en el mundo a hoy en día son ilegales; el juego 

mueve al año un total de 500.000 millones de euros, de los que solo una quinta parte serían 

legales. Asia es el principal mercado de apuestas ilegales del mundo. El vacío legal atrae a 

mafias y organizaciones criminales, que han visualizado una forma más económica y segura 

para blanquear dinero (Matamoros, 2017).  

Después de destapar partidos amañados como el ya conocido ‘Caso Eldense’, en el que el 

cuadro alicantino perdió contundentemente frente al FC Barcelona B (12-0), la mayoría de las 

investigaciones se centran en competiciones semiprofesionales como Segunda División B o 

Tercera. Según Matamoros, los perfiles datan fundamentalmente de jugadores jóvenes con 

salarios bajos y partidos que suelen pasar desapercibidos. 

 Federbet es la organización que se encarga de perseguir los amaños. Desde 2013 colabora 

con LaLiga, y fue quien, en colaboración con la Policía Nacional, saca a la luz un total de 51 

partidos de las tres últimas temporadas que están siendo investigados, en el denominado 

‘Caso Pizarro’. La primera vez que se pone la lupa sobre el fútbol español fue con un choque 

que enfrentó al Paterna con el Castellón en 2015 (Galicia, 2018). 

Las recientes detenciones, unidas a los casos más sonados -Paterna, ya mencionado, y 

Eldense, que ha contado con el eco de muchos medios de comunicación- justifican los 

motivos de actualidad de este trabajo que llevan a presentar este proyecto investigativo, cuyo 
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objetivo central será realizar y presentar un reportaje radiofónico especializado enfocado al 

podcast y emitible en cualquier radio nacional. Este tratará de explicar el proceso de amaño 

de partidos, así como la persecución y sanciones que desde los organismos competentes se 

están realizando, ejemplificando estos sucesos con los dos casos ya mencionados. Todo ello 

formará parte de un estudio que no ha sido tratado en profundidad ni de forma explícita, lo 

que le otorga a su vez una motivación mayor de investigación e indagación. 

Se trata de que la sociedad conozca la realidad que atraviesa el fútbol modesto, que sepa las 

irregularidades que existen en sus categorías, y que comprenda la desvirtuación a la que las 

competiciones bajas del fútbol español se están sometiendo. Los equipos semiprofesionales 

pueden llegar a recibir la ira de sus propios aficionados que, hartos de mentiras, falsedades o 

corrupciones decidan dejarlos de lado. 

Este Trabajo Fin de Grado se sustenta en declaraciones de fuentes primarias y expertas, así 

como una amplia documentación basada en la lectura de libros especializados y múltiples 

reportajes periodísticos. Las entrevistas se realizan a personas que forman parte del pequeño 

fútbol (jugadores y periodistas) y cohabitan con las declaraciones e impresiones de quienes 

tratan que este deporte sea limpio y justo dentro y fuera del terreno de juego. 

Este proyecto es esencial, por tanto, para la sociedad y el deporte por lo que trata de 

demostrar, el ámbito periodístico por la novedad, relevancia y actualidad del tema, y para el 

propio desarrollo periodístico personal, al tener que realizar un amplio proceso documental 

así como una gran variedad de entrevistas y consulta de fuentes. 
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1.2. Objetivos 

1.2.1. Objetivo principal 

El objetivo principal que se plantea este Trabajo Final de Grado es realizar un reportaje 

radiofónico en formato podcast sobre los amaños de partidos en el fútbol modesto. 

1.2.2. Objetivos secundarios 

1. Tratar de lograr a nivel personal una mejora de las competencias profesionales como 

periodista y desarrollar una investigación periodística  

2. Explicar el funcionamiento de las apuestas y el proceso de amaño de partidos y 

competiciones 

3. Señalar qué razones llevan a los deportistas a cometer un delito 

4. Exponer el seguimiento y control que los organismos competentes, así como los 

Cuerpos de Seguridad del Estado, llevan a cabo para tratar de luchar contra este tipo de 

delitos 

1.3. Hipótesis y preguntas de investigación 

1.3.1. Hipótesis 

La irrupción de las apuestas en el mundo del fútbol podría desvirtuar las categorías más 

modestas  

1.3.2. Preguntas de investigación 

1. ¿Cómo se produce el amaño de partidos o competiciones? 

2. ¿Qué lleva a un futbolista a cometer un delito? 

3. ¿Qué control establecen los organismos competentes para evitar este tipo de fraudes? 

4. ¿Cómo se ve afectada la competición y los profesionales implicados?  
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1.4. Contexto y marco teórico 

1.4.1. Estado de la cuestión 

Hasta el momento, se han realizado diversos estudios, análisis y documentales sobre las 

apuestas. En algunos de ellos se ha afirmado que el juego ha evolucionado y se ha adaptado a 

las diferentes épocas. Las apuestas deportivas han adquirido más protagonismo en los últimos 

años, motivado por la fácil accesibilidad y la baja cantidad necesaria para apostar, de tal 

manera que la edad media se reduce y el número de usuarios aumenta (Cervera y De Cata, 

2016). 

Pérez (2010) considera que el crecimiento de las apuestas es continuo y estable, 

convirtiéndose de esta manera en un objetivo de muchas empresas y operadores. Se antoja 

vital aportar nuevas regulaciones de este mercado, dado que el crecimiento es continuo y 

estable año tras año. 

Para Fernández – Cabrera (2015) las casas de apuestas muestran estrategias de captación con 

bonos de bienvenida, apuestas en directo y facilidades de pago. Aun así, no todas las 

empresas entran en ciertas comunidades por motivos poblacionales, económicos, interés o 

número de licencias limitadas. Las apuestas han dado pie a negocios nuevos, como webs que 

ofrecen pronósticos gratuitos o de pago realizados por expertos. El mundo del ocio digital 

apoya al mundo del ocio físico; las apuestas influyen en las prácticas, hábitos y consumos 

(San Salvador, 2016).  

Los estudios que se centran en la adicción aseguran que el gasto se ha incrementado 

conforme se ha legalizado el juego, con una motivación no intrínseca sino extrínseca 

(Elizalde, 2015). En cuanto al perfil adolescente y por tanto próximo o actual al consumo, las 

mujeres de corta edad realizan menos apuestas y lo hacen con menor frecuencia que los 
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hombres, por lo que se hace imprescindible dotar de mayor formación a las nuevas 

generaciones (Mateu, 2016). 

Otros trabajos localizan su punto de vista en la demostración sistemas de predicción de 

resultados para apuestas (Valera, 2013) o estudios de los mercados de apuestas en base a la 

información, profundidad y liquidez (Elizalde, 2015). 

Los anteriores estudios han tratado de mostrar el marco histórico, legal y número de apuestas 

deportivas, pero no se han centrado ni abordado la problemática del amaño de partidos y las 

irregularidades en las apuestas con fines lucrativos. Este Trabajo Final de Grado pretende 

investigar y dar respuesta a ello. 

La selección de una metodología acorde resulta esencial para la elaboración de este trabajo, 

que además de ahondar en un tema concreto, ha tratado de dar respuesta a las diversas 

hipótesis planteadas, así como a las preguntas de la investigación, con la clara intención de 

cumplir los objetivos.  

Como TFG profesional se ha realizado un reportaje radiofónico, de veinticuatro minutos de 

duración y en formato podcast, que pueda ser emitido por cualquier radio a nivel nacional. Se 

ha contado con testimonios de personas relevantes dentro de este tema, intercalados con 

protagonistas directos de este problema, y buscando en todo momento dotar de actualidad a la 

investigación. Las entrevistas se han realizado en los últimos meses, a la espera de posibles 

resoluciones judiciales o nuevas noticias sobre los dos casos ejemplificados. 

El estudio está dividido en tres fases completamente diferenciadas, que son detalladas 

seguidamente. Todo este proceso se ha apoyado en una base teórica, formada por la diversa 

documentación (bibliográfica, hemerográfica y audiovisual) consultada y basada en 

publicaciones específicas que abordan parte o la totalidad de este tema concreto, unida a una 
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gran variedad de entrevistas a fuentes expertas y primarias que corroboran la información y 

aportan más incisión al elemento de estudio desde un plano más personal.  

1.4.2. Las apuestas deportivas 

Podemos remontarnos para situar el origen de las apuestas a la Grecia clásica, donde los 

ciudadanos decidían apostar a favor del que consideraban podía ser el ganador del evento 

(Gainsbury, 2010). Tras su lógico paso por el Imperio Romano, donde destacaban las carreras 

de caballos o de carros, en la Edad Media surgieron nuevos eventos en los que apostar, como 

los combates de caballeros o antiguas versiones del golf o rugby (McLean y Hurd, 2011). 

El gran boom en el mercado de las apuestas se produjo con la llegada de Internet. A mediados 

de los 90 arribaron las primeras páginas web de juego online. La primera casa de apuestas 

deportivas de la red fue InterTops, creada en 1996 (Fernández – Cabrera, 2015).  

En España se legalizaron hace más de 200 años algunos juegos de apuestas, según afirma 

Nueva Tribuna (2016), siendo un país muy tradicional en cuanto al juego y disponiendo de 

uno de los juegos de lotería más longevos del mundo, aunque otros juegos denominados de 

destrezas o las conocidas tragamonedas no se legalizan hasta 1977 y 1981, respectivamente. 

Según indican Martínez y Álvarez (2016), aunque en un principio había libertad legal para 

apostar, en 2006 el Gobierno incorporó las primeras regulaciones de apuestas deportivas y no 

es hasta 2008 cuando aparecieron las primeras casas de apuestas con licencia española, 

obligatoria para poder operar en el territorio nacional. 

El gran paso hacia la legalidad  llegó el 27 de mayo de 2011, cuando se aprobó la Ley 

13/2011, de Regulación del Juego que a su vez conllevó la creación de la Dirección General 

de Ordenación del Juego; hasta ese momento la industria de las apuestas se regía por el Real 
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Decreto Ley 16/1977, de 25 de febrero, que regulaba los aspectos penales, fiscales y 

administrativos de los juegos de azar (Cervera y De Cata, 2016).  

En la Memoria Anual de la Dirección General de Ordenación del Juego [DGOJ] (2016) se 

recoge los motivos de su creación y sus funciones, basándose en la necesidad de que la 

Administración del Estado asuma las competencias que anteriormente realizaba la Entidad 

Pública Empresarial Loterías y Apuestas del Estado: 

Así, corresponde a esta Dirección General autorizar, supervisar, controlar y, en su 

caso, sancionar, el desarrollo, explotación y comercialización de los juegos y demás 

actividades previstas en el ámbito de aplicación de la Ley 13/2011, de 27 de mayo, de 

regulación del juego, velando por el correcto funcionamiento de los juegos de azar de 

carácter estatal, en particular los comercializados por el canal online. La actividad 

también se orienta a la protección de los colectivos vulnerables, en especial los 

menores de edad, desarrollando o impulsando actuaciones y programas para prevenir 

el desarrollo de fenómenos de adicción al juego. (p. 10). 

Para poder entender el crecimiento más reciente de las apuestas deportivas, cabe destacar que 

en el último trimestre del pasado año se jugaron 1.342, 91 millones de euros, experimentando 

una subida del 1,65% respecto al periodo anterior, y un 5,20% respecto al mismo trimestre de 

2016. (Cuarta memoria trimestral de la DGOJ, 2017) 

Las apuestas han seguido creciendo, aunque en menor medida que años anteriores. Según 

Recio (2018), el aumento respecto al año pasado ha bajado de los dos dígitos hasta situarse en 

un 6,69%, aunque sin embargo los ingresos brutos tras repartir premios  - GGR, indicador 

real para conocer la viabilidad del negocio de los operadores- superan el 30%. Como muestra 

la gráfica, el crecimiento de las apuestas deportivas ha proseguido su marcha, aunque en el 

último año se estancaron.  
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Una de las dudas más lógicas y generalizadas de la población ha sido conocer el 

funcionamiento de las apuestas deportivas. Primeramente es conveniente reseñar que la ley 

no limita qué ofertas pueden exponer las casas de apuestas. Todo deporte es susceptible en 

forma y contenido de ser ofertado. El siguiente paso es establecer una cuota, es decir, la 

ganancia que se obtiene por cada euro que se ha apostado (Kelbet, s.f.). Si el triunfo de un 

equipo concreto se paga a 2,10€, si se apostara un euro a su triunfo y se produjera, se ganaría 

esa cantidad, recuperando el euro apostado más 1,10€ de beneficio.  

Este tipo de cuota se denomina decimal y es propio de las casas de apuestas españolas, pues 

en otros países operan con cuotas fraccionaria –Reino Unido- o americana (Casas de 

apuestas, s.f) 

Las casas de apuestas tendieron a desplegar ofertas en diversos deportes, no limitándose a 

uno en concreto, e incluso dentro de un mismo partido se suelen ofertar varias posibilidades -

número de saques de esquina, goles, resultado al descanso o al final- con el fin de enganchar 

aún más a los usuarios. Hay un gran número de opciones o apuestas combinadas,  y se ofertan 

tanto en las apuestas online como en las presenciales, que a pesar de tener una tipología 

Fuente: Palco23 

Gráfico 1: Evolución de las apuestas deportivas en España 
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diferente son complementarias y se asocian, pues los apostantes tienden incluso a apostar en 

ambas (Pérez-Barco, 2017). 

Las apuestas online tienen la ventaja de que se pueden producir en tiempo real, de tal manera 

que las cuotas van variando según el resultado que se produzca (Pérez-Barco, 2017). Fútbol, 

baloncesto, tenis, ciclismo y Fórmula 1 son los cinco deportes que han contado en los últimos 

cinco años con el mayor número de apuestas en Europa, y que por tanto han movido la mayor 

cantidad de dinero (Lared21, 2018). 

Ante esta situación, las apuestas han permitido que hayan surgido nuevos trabajos, como los 

tipsters. Los tipsters son expertos en el mundo de las apuestas, personas que estudian 

mercados, equipos y jugadores concretos y que recomiendan apostar a determinadas cuotas y 

partidos, a la par que perciben cantidades económicas por esos consejos. No hay muchos que 

puedan vivir de ello, pero existen, y por norma general crean grupos a los que solo se puede 

acceder mediante pago y en el que se comparten las recomendaciones de cada día. Muchas 

casas de apuestas, ante la gran cantidad de dinero que manejan y la información que poseen, 

les vetan (Casillas, 2016). 

La gran cantidad de mercados existentes, el dinero que se mueve y el interés por hacerse con 

un botín suculento son algunos de los motivos por los que pueden llegar a darse prácticas 

ilegales como el amaño de partidos con fines lucrativos. 

1.4.3. El amaño de partidos en el fútbol español 

La Real Academia de la Lengua Española define amaño como ‘Traza o artificio para ejecutar 

o conseguir algo, especialmente cuando no es justo o merecido”. Enfocado al fútbol, la 

definición también sería válida. 
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Para Hill (2010) amañar un partido es muy complejo, dado que hay que tener en cuenta a 

veintidós jugadores, el colegiado, jueces de línea y entrenadores. Cualquiera de ellos puede 

dar el vuelco a un partido. Los amaños llevan sucediéndose desde hace muchos años en otros 

países.  

Tebas y Torrens (2014) aseguran que en un Barcelona – Madrid podría apostarse 10.000 

euros pero en uno menos trascendente no, porque las casas de apuestas intentan cubrirse 

frente a posibles fraudes. Hay un montón de maneras de apostar en un partido, y las apuestas 

se basan en la información, no en la suerte. 

Para la RFEF no han existido amaños, mientras LaLiga era una de las pocas que consideraban 

como problema esta práctica. Podría decirse que ha habido amaños en competiciones 

internacionales o incluso mundiales, pero en LaLiga no ha habido conocimientos de actos 

delictivos. (Tebas y Torrens, 2014). 

Primeramente es necesario hacer una distinción entre los dos tipos de amaños posibles. Por 

un lado está el amaño deportivo -primar a un equipo o jugador para que se deje ganar o 

perder y ello constituya un ascenso, descenso o permanencia de un tercer implicado- o el 

amaño con fines lucrativos –el que nos atañe-. 

Corcuera (2013) asegura que en el fútbol español se dieron dos amaños o intentos de amaños 

con fines deportivos. En la temporada 45/46, Cultural Leonesa y Albacete fueron excluidos 

de la competición por el ascenso a Segunda División, después de que los manchegos con una 

dudosa segunda parte local remontaran un 3-1 y anotaran cuatro goles. Después de una 

sonora manifestación en plena época franquista en Albacete -y ante la imposibilidad de 

probar los hechos- fueron readmitidos, pero no pudieron jugar la promoción de ascenso. 
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El otro encuentro que según Corcuera tuvo tintes de amaño fue un enfrentamiento entre 

Cacabelense y Avilés de la temporada 1978/79. Mario Rolando Castro, jugador del primer 

equipo mencionado, estudiaba en la ciudad asturiana y se entrenaba –sorprendentemente- con 

el Avilés. Cuando este se jugó la primera plaza ante el Cacabelense, un directivo asturiano -

en vista de la continuidad de sus estudios de Rolando en Avilés- le ofreció un puesto en el 

equipo para la próxima temporada, aunque debía facilitar el triunfo rival. Rolando no solo no 

aceptó, sino que se lo comentó a sus compañeros del Cacabelense, que ganaron el partido.  

Con el paso de los años han surgido sospechas similares con casos conocidos como el 

Zaragoza – Levante (con imputados inclusive) u otros en los que había una plaza deportiva, 

ascenso o descenso en juego. Ante esta situación, LaLiga decidió ponerse manos a la obra en 

la investigación. En 2013 abrió la Dirección de Integridad, que ha permitido que las dos 

primeras categorías del fútbol español se hayan vuelto seguras. No ocurre lo mismo en el 

fútbol modesto, dado que sus categorías dependen de la RFEF, que no cuenta con un 

departamento de Integridad. 

Los amaños con fines lucrativos, por el contrario de los amaños con fines deportivos, no 

tienen un patrón común. En muchos casos, dado que la obtención económica es el único 

objetivo,  son organizaciones criminales que operan desde Asia quienes organizan los 

amaños. Establecen contacto con una serie de intermediarios –generalmente exfutbolistas- y 

éstos a su vez con jugadores que estén dispuestos a realizar el amaño (Carabias, 2018).  

Es el caso de la ‘operación Pizarro’, que se saldó a inicios de este año con más de 30 

detenidos, entre los que se incluye un árbitro y dos encarcelados (Lázaro, 2018). En este caso, 

se trató de una organización criminal que estaba relacionada con una casa de apuestas de 

China. En la trama, dos ex jugadores de primer nivel como Jonan García –Athletic- e Iván 

Moreno –Racing de Santander o Murcia- actuaban de intermediarios, y además se contaba 
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con la cooperación de un tipster que daba pistas falsas a sus seguidores para dejar libre la 

cuota sobre la que apostaba la organización criminal (Ortega y López, 2018). 

Las apuestas ilegales se realizan mayoritariamente en Asia, llegando a concentrarse hasta un 

85% del total. Esto ocurre porque en Europa la industria está más regulada y la FIFA cuenta 

con una red de controladores. El Código Ético de esta institución –que en algunas 

competiciones internacionales ha llegado a instalar sistemas de alarma preventiva- establece 

que jugadores, agentes de jugadores y árbitros no pueden apostar directa o indirectamente. 

(Andrés, 2010) 

Pero el amaño también puede producirse únicamente con que un grupo de jugadores de un 

mismo equipo se ponga de acuerdo. La facilidad de poder cometer una irregularidad y 

conseguir dinero es extremadamente sencilla, y en este caso en concreto, salvo que uno o 

varios jugadores que se encuentren en el lugar se puedan posicionar como testigos, su 

demostración es muy compleja. 

Lidón (2016) considera que los futbolistas semiprofesionales o amateur que acceden a este 

tipo de prácticas ilegales lo hacen por motivos meramente económicos, al percibir bajos 

salarios -en la mayoría de casos- y en muchas ocasiones hacerlo fuera del plazo permitido, a 

lo que Domínguez (2017) añade que la situación de los equipos tiende a ser precaria, lo que 

aprovechan quienes quieren ejecutar el amaño acercándose a clubes que no se jueguen nada y 

no aporten resistencia. 

Andrés (2010) considera también que las carreras deportivas de los deportistas tienden a ser 

cortas, y en muchos casos la extrema juventud y la natural falta de responsabilidad y madurez 

afecta a quienes aceptan llevar a cabo este tipo de corrupciones.   
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1.4.4. Caso Paterna: 2000 veces más apuestas de lo habitual 

El 20 de diciembre de 2015 se disputa en el Estadio Gerardo Salvador de Paterna el Paterna – 

Castellón. Un duelo entre dos equipos muy distantes en clasificación y objetivos, que en 

condiciones normales habría pasado desapercibido. Sin embargo, tal y como señala Castelao 

(2016) el número de apuestas de aquel partido fue 2000 veces superior al habitual, por lo que 

desde los organismos competentes denunciaron los hechos. El Mundo fue el primer medio de 

comunicación que destapó el escándalo. 

Los apostantes, en su mayoría asiáticos, aseguraban en sus previsiones que el Paterna no 

ganaría el partido, que el Castellón remontaría un resultado adverso, y que al menos se 

marcarían tres goles en el encuentro. Después de un empate a un tanto en el marcador, a falta 

de unos segundos para el final el equipo visitante logra el gol de la victoria en una dudosa 

jugada. (Castelao, 2016). 

Una vez que el Paterna estrenó el marcador, un número importante de apostantes comenzaron 

a meter dinero al triunfo visitante, logrando así reducir la cuota que las casas de apuestas 

pagaban por él. Curiosamente, el empate se produjo en el minuto 32 en una extraña juagada 

en el que se vieron implicados el portero del club local y Ángel Roberto Amarilla Lezcano, 

defensa central. Ambos realizaron varios pases que acabaron con un despeje en falso del 

portero que finalizó en gol blanquinegro.  

“La media de dinero que mueve un partido de Tercera División es de 140-160 euros. 

El Paterna – Castellón vio una inversión, solo en una de estas páginas web, de más de 

3.700 euros. Porque, efectivamente, el Castellón terminó ganando el partido con un 

gol en el minuto 89 (…) En esa acción, los expertos vuelven a poner el foco en el 

defensa Ángel Roberto Amarilla Lezcano (…) Para el minuto 89 varias casas de 

apuestas ya habían suspendido la cotización del partido por la exageración de la 
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tendencia. Especialmente llamativo les resulta a los responsables de la lucha contra las 

apuestas ilegales que muchas de ellas lleguen de Asia. En ese mercado asiático, sin 

regulación y de forma ilegal, se mueven 80.000 millones de dólares cada semana”. 

(Castelao, 2016). 

Este caso fue relevante porque es el que encendió las alarmas en el fútbol semiprofesional y 

amateur español, y sirvió como punto de partida para posteriores investigaciones, denuncias y 

detenciones (Cifuentes, 2016). 

El Paterna respondió al foco mediático alegando que se defendería ante los tribunales por la 

publicación de esta acusación, rechazando las informaciones y ataques hacia Roberto 

Amarilla y mostrándose dispuesto a salvaguardar su imagen y la del club (Iusport, 2016). 

Pese al boom que surgió con esta noticia, los hechos no pudieron ser demostrados y no se 

emprendió legalmente ninguna acusación ante los Cuerpos de Seguridad del Estado, por lo 

que este caso quedó en el olvido. Al tratarse del primer caso que se dio en España, apenas se 

hizo investigación alguna que pudiera probar los hechos acontecidos. 

1.4.5. Caso Eldense: un marcador sonrojante 

Diferente ‘suerte’ corrió el otro caso en el que se centra este proyecto. El 1 de abril de 2017, 

el CD Eldense perdía por un abultado 12-0 ante el filial del FC Barcelona. Un resultado muy 

llamativo que hizo saltar las alarmas, más aún cuando Cheikh Saad, jugador del propio 

cuadro alicantino, destapó el amaño que se había producido en aquel partido (Cadena SER, 

2017). 

Sin embargo, para poder entender lo ocurrido en el club de Elda hay que remontarse al mes 

de diciembre de 2016, cuando el entonces presidente del club, Germán Torregrosa, dejara 

este en manos de una junta gestora, liderada por Alfonso Ortuño (ABC, 2016).  
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El club alicantino, ante su compleja situación deportiva y sus escasos ingresos, decide 

permitir la entrada en la gestión deportiva de un grupo inversor italiano, con Nobile Capuani 

como cabeza visible. Nada más llegar, comienzan a sucederse extrañas decisiones, como la 

ruptura de contrato de la mayor parte de jugadores y la llegada de otros de dudosa calidad que 

comprendían múltiples nacionalidades (SPORT, 2017). 

En el partido recientemente mencionado, el Eldense se marchó al descanso con un resultado 

de 8-0. Un resultado llamativo que se amplió en la segunda parte hasta llegar al famoso 12-0. 

Muchos jugadores se retiraron del campo llorando, y la derrota supuso el descenso 

matemático del cuadro blaugrana a Tercera División (Diario AS, 2017). Pero Cheikh Saad, 

futbolista ya nombrado con anterioridad, salió a los medios para anunciar que el partido 

estaba amañado, asegurando que sabía los implicados y que se los comunicaría a la Policía. 

El nuevo presidente desde marzo de la junta gestora del Eldense, David Aguilar -ajeno a la 

situación del grupo italiano- denunció los hechos (Mundo Deportivo, 2017).  

Los medios dieron a entender que todo formaba parte de un entramado liderado por este 

grupo italiano, en el que los nuevos jugadores fichados se dedicaban a dejarse perder, para 

que así la organización ganara dinero. En este caso concreto fue el entrenador quien actuó 

como intermediario; trataba de convencer a algunos jugadores para dejarse ganar, como le 

ocurrió a un compañero de equipo de Cheikh (Cadena SER, 2017).  

Según confirmó el propio jugador, las ganancias podrían haber sido de hasta 200.000 euros, 

si bien había otros partidos del mismo equipo bajo el foco por posibles irregularidades 

(Mateo, 2017). 

Después de la denuncia de David Aguilar, la Policía Nacional detuvo a los jugadores Michael 

Wayne Fernández y Nicolás Cháfer, los entrenadores Francisco Ruiz y Filippo Di Pierrro y el 

responsable del grupo inversor italiano Nobile Capuani, dejándoles en libertad con cargos a la 
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espera de una sentencia judicial que a día de hoy todavía no se ha dado a conocer (Estadio 

Deportivo, 2017). 

1.4.6. Control, seguimiento y legislación 

El principal organismo de control alrededor del fútbol español es el departamento de 

Integridad de LaLiga, formado por especialistas en apuestas, analistas y expolicías, que 

registran más de 400 medios de comunicación, foros y oscilaciones de las casas de apuestas 

españolas y asiáticas, con un novedoso software llamado Tyche que detecta anomalías en las 

cotizaciones de los encuentros (Del Olmo y Ballesteros, 2018). Desde esta temporada 

también realizan una colaboración con Perform Group, que realiza una transmisión de datos 

que está por debajo del segundo (Riquelme, 2018). 

LaLiga cuenta con el apoyo de otros organismos como Federbet, una agencia antifraude del 

fútbol a nivel europeo, o de la propia Dirección General de Ordenación del Juego. Las 

denuncias de estos organismos son tratados por la Unidad de Delincuencia Especializada y 

Violenta [UDEV] de la Policía Nacional. 

La FIFA (2014) asegura que los amaños son una amenaza a escala mundial, y cada país debe 

llevar a cabo iniciativas propias que contarán con apoyo internacional. De la misma forma, 

señala que deben concienciar, formar, investigar y sancionar a quienes se salten la legalidad, 

con el fin de actuar de forma conjunta y unida.  

Además, este organismo facilita una serie de recomendaciones a los países con la finalidad de 

allanar el camino hacia un fútbol limpio y legal. Aporta diversos consejos para recopilar 

información, gestionar los riesgos y probar e investigar hechos posibles o evidentes. 

A nivel legal, cabe destacar que no hay ninguna norma que delimite a las casas de apuestas lo 

que pueden o no ofertar. Sin embargo, los deportistas tienen prohibido apostar en sus mismas 
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competiciones y pueden enfrentarse por hacerlo a sanciones de 100.000 euros e incluso penas 

de cárcel (HOY.es, 2017). El amaño o arreglo de un partido también tiene sanciones y está 

estipulado por ley. 

En España existe una Ley contra la predeterminación de resultados o el arreglo de partidos en 

el deporte. Dicha Ley establece prisión de seis meses a cuatro años, inhabilitación especial 

para ejercicio de Industria y Comercio por tiempo de uno a seis años, y una multa del tanto al 

triple de beneficio/ventaja para quienes dentro o fuera de una entidad deportiva tengan por 

finalidad predeterminar o alterar una prueba, encuentro o competición. (Código Penal, 2015: 

Artículo Nº 286 bis). 

A ello habría que sumar lo estipulado por el Código Disciplinario de la Federación 

correspondiente, en este caso la RFEF. Sellés (2018) habla de inhabilitación deportiva de dos 

años –si interviene de manera indirecta en un amaño-  o entre dos y cinco años -si interviene 

directamente- , además de la sanción al equipo con la pérdida de seis puntos y la declaración 

nula del partido, llegando en casos extremos con la pérdida de categoría del club si se ha visto 

altamente beneficiado. 

Pero Sellés ahonda también en la posibilidad de la pérdida de licencia definitiva y una multa 

entre 3006 y 30051 euros además de lo expuesto con anterioridad. Por último, y ante la 

posibilidad de que un árbitro llegara a formar parte de un amaño, también se antepondría a 

una sanción de entre dos y cinco años de inhabilitación.  

1.5.  El podcast 

Este Trabajo Fin de Grado de carácter profesional está sustentado en un podcast, es decir, en 

la subida a internet de un archivo sonoro descargable que puede proceder o no de un 

programa de radio ya emitido (Pastor, 2015) y cuyo origen procede de las palabras pod –

personal on demand- y broadcast –emisión- (Parra, 2011).   
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Parra asegura que el origen del podcast se produce en 2004, cuando Adam Curry utilizó el 

formato RSS para incluir archivos adjuntos; ya antiguamente se consideraba que las novelas 

pasarían a ser escuchas antes que leídas, como precedente de lo que posteriormente ha 

confluido en el podcasting, un formato en continuo crecimiento que acoge infinidad de 

categorías y posibilidades.  

Con la modernización de los medios de comunicación, la expansión de la red y otros diversos 

elementos, la radio ha sabido acercarse a un nuevo formato. Lo aseguraba Merayo  (2007)  

“la radio conoce a la reina del baile mediático, internet, y tímidamente, empieza a bailar con 

la Red: es un movimiento tímido y un tanto patoso, pero nadie duda de que aprenderán a estar 

juntas sin pisarse y complementándose” (p. 152). 

González y Salgado (2009) añaden: 

Los podcast como archivos sonoros  -en MP3, AAC o en ogg- participan en la 

descontextualización de la parrilla telefónica, a través del formato RSS, para crear 

contenidos autónomos de consumo en tiempo no lineal, que serán alojados en páginas 

ajenas a las emisoras de radio tradicionales. Se crea una nueva relación entre el emisor 

de contenidos sonoros y el usuario. (p.47) 

Dentro de esa nueva relación, surge una amplia variedad de programas y espacios dedicados 

a todo tipo de edades. La búsqueda por temas en las plataformas de podcasting permiten 

hacer una criba a la hora de encontrar y buscar el tipo de programas o espacios que sean más 

acordes con cada persona. Una información a la carta víctima de la modernidad. Por ello, 

quien pudiera estar interesado en saber o conocer más información sobre el tema que atañe 

este Trabajo Fin de Grado, podría llegar al mismo y descubrir más información relevante a 

través del podcast que conforma este proyecto profesional.  
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2. PLAN DE TRABAJO 

2.1.  Temporalización de la labor 

La elaboración de un cronograma  ha sido la principal herramienta que ha permitido 

planificar los encuentros y entrevistas con mayor exactitud. Gracias a su realización, ha sido 

mucho más sencilla la tarea de organizar las quedadas y/o llamadas telefónicas, así como las 

entrevistas pactadas. El cronograma establece, de forma ordenada alrededor de la fecha de la 

entrevista, todos los contactos que se han llevado a cabo para la obtención de información 

relevante y experta del tema que ocupa este Trabajo Fin de Grado. 

Tabla 1. Relación de entrevistados 

Entrevistado Cargo Fecha 
entrevista 

Forma 
contacto 

Forma 
entrevista 

Raúl Belda Periodista 
Cadena SER 

8 de marzo Twitter Teléfono 

Pedro 
Cifuentes 

Periodista ‘El 
Español’ 

12 de marzo Correo 
electrónico 

Presencial 

Cheikh Saad  Futbolista FC 
Ascó 

21 de marzo Twitter Telefónica 

Alfredo 
Lorenzo 

Director 
Integridad 
LaLiga 

2 de abril Linkedin y 
correo electrón  

Presencial 

Juan José 
Sánchez 

Director del 
ISDE 

2 de abril Twitter Presencial 

Eduardo J. 
Castelao 

Periodista ‘El 
Mundo’ 

4 de abril Twitter Teléfono 

Rafael Escrig 
 

Periodista 
freelance 

Rechazada Twitter -  

Ramón 
Calderé 

Entrenador de 
fútbol 

Rechazada Whatsapp -  

Ramón Terol Profesor de 
Derecho UA 

10 de abril Correo 
electrónico 

Teléfono 

UDEV Cuerpo policial 10 de abril Telf. y correo 
electrónico 

Cuestionario 
online 

José Antonio 
García 

Miembro de la 
DGOJ 

12 de abril Telf. y correo 
electrónico 

Teléfono 

Francesco 
Baranca 

Presidente de 
Federbet 

19 de abril Teléfono Whatsapp Call 

José María 
Olmos 

Periodista ‘El 
Confidencial’ 

19 de abril Teléfono Teléfono 

 



Jorge Alvarado Lobo   Universidad de Valladolid 
 

21 
 

2.2. Preproducción 

Dada la relevancia de los testimonios personales para este Trabajo Fin de Grado, para la 

elaboración del podcast se llevan a cabo una serie de comunicaciones con el fin de conseguir 

entrevistas de cierto nivel para el desarrollo del proyecto.  

En el marco de las apuestas deportivas y su legalidad, se logra el asesoramiento del 

Subdirector General de Gestión de la DGOJ (José Antonio García García), así como del 

Director del Instituto Superior de Derecho y Economía (Juan José Sánchez Puig) y de un 

experto en Derecho Deportivo y profesor de Derecho Administrativo de la Universidad de 

Alicante (Ramón Terol Gómez). 

Para ahondar en los casos más representativos de este proyecto, se consigue la comunicación 

con el redactor de El Mundo que destapa el amaño del Paterna – Castellón (Eduardo J. 

Castelao), aunque el primer club omite cualquier tipo de comunicación o respuesta a nuestra 

propuesta de entrevista. También se intenta contar con los testimonios de Ramón Calderé, ex 

entrenador del Castellón, que decide declinar la petición de entrevista “por evitar problemas”. 

Hace lo propio Rafael Escrig, periodista experto en fútbol modesto y seguidor del Castellón 

al “no conocer explícitamente lo ocurrido en aquel partido”. 

En lo referente al ‘caso Eldense’, se logra el asesoramiento de Raúl Belda, (periodista de la 

Cadena SER de Elda y seguidor asiduo del procedimiento) así como los testimonios de 

Cheikh Saad, futbolista que destapa los amaños y que actualmente se encuentra en otro 

equipo. Además, tanto en el ‘caso Paterna’ como en este último, se cuenta con el apoyo de 

Pedro Cifuentes y José María Olmos, periodistas de El Español y El Confidencial en el 

momento que se les entrevista, y autores de diversos reportajes publicados al respecto, que 

desde la voz de la experiencia permiten tener una mayor profundidad investigativa. 
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Por último, y para abordar la tercera fase, enfocada al control y seguimiento, se consigue la 

comunicación con el director de Integridad de LaLiga (Alfredo Lorenzo), el presidente de 

Federbet (Francesco Baranca) y un miembro de la UDEV de la Policía Nacional, cuerpo que 

se encarga de colaborar conjuntamente para destapar los amaños.  

Tres de las entrevistas (Juan José Sánchez Puig, Alfredo Lorenzo y Pedro Cifuentes) se 

realizaron en persona, para lo cual fue necesario en dos ocasiones desplazarse hasta Madrid y 

utilizar una grabadora profesional de la que dispongo. En el resto de los casos, dada la 

distancia kilométrica o la posible no disponibilidad a última hora de los entrevistados, los 

cuestionarios fueron realizados por teléfono, utilizando la aplicación móvil Grabadora de 

Llamadas para poder recoger sus testimonios. La entrevista con el miembro de la UDEV fue 

por escrito, por petición expresa de este cuerpo policial, que contactó con bastante 

posterioridad respecto al primer correo electrónico. 

2.3. Producción 

Una vez realizadas las entrevistas, se procede a escuchar de forma íntegra los cortes de audio, 

que en la mayoría de los casos excede de los 20 minutos. Acto seguido, se extraen las 

declaraciones que se consideran más relevantes, cortando el audio y exportándolo a una 

carpeta específica en la que se engloban todos los archivos referidos a cada persona. Para este 

proceso se utiliza el programa Audacity, del que dispongo en mi ordenador.  

Posteriormente, y haciendo seguimiento del marco teórico, se elabora un guión radiofónico 

(que se incluye en los anexos) en el que figura cada palabra que aparece en el archivo de 

audio final. Este guión tiene como inicio una introducción alrededor de las apuestas, para 

después centrarse en el amaño de partidos ejemplificándolo en los casos de Paterna y 

Eldense, y acabar con el control, seguimiento y legalidad, alternando la voz conductora con 
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los diferentes testimonios recogidos, que sin lugar a dudas aportan la parte más relevante del 

archivo de audio. 

Una vez aprobado el guión, y transcrito todo lo referente a la grabación, se procede a elaborar 

la locución del podcast, para lo cual utilizo las instalaciones de la Cadena SER en Aranda, 

emisora con la que colaboro desde hace varios años, con el fin de conseguir el mejor sonido 

profesional posible, para lograr un audio de calidad. 

2.4. Postproducción 

Una vez grabado el archivo de audio, y comprobado su validez, en la fase de postproducción 

se añade un hilo musical a modo de colchón, compuesto por varias canciones enfocadas a 

aportar dinamismo al archivo original. Se elige música sin derechos de autor para evitar 

posteriores conflictos a nivel de Copyright y que pueda ser del agrado de la mayoría de los 

posibles oyentes. 

Cuando haya finalizado este proceso, se procede escuchar íntegramente el audio para detectar 

posibles erratas, y posteriormente este se sube a iVoox, una plataforma enfocada a la subida 

de podcast y a la que habitualmente la mayoría de programas y emisoras (nacionales y 

locales) suben sus programas. De esta manera podría de una gran visibilidad por parte de los 

miles de usuarios diarios que utilizan esta web.  

Por último, a través de conocidos, los propios entrevistados y en especial las redes sociales, 

se publicita el audio con el fin de darlo a conocer, incluyendo la posibilidad de contactar con 

diversas radios deportivas o programas que, a nivel local o nacional, puedan estar dispuestos 

a emitir este archivo de audio. 
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3. CONCLUSIONES 

La realización de este podcast y de este proyecto ha sido un reto mayúsculo en todas y cada 

una de sus fases, si bien ha supuesto una importante satisfacción personal su realización, 

tanto profesional como personal. Las conclusiones que arroja la finalización de la memoria y 

la publicación del audio son las siguientes: 

A nivel profesional considero que la elaboración de este proyecto ha supuesto un gran 

crecimiento periodístico y personal. La elección del tema, bajo mi punto de vista, fue todo un 

reto al tratarse de algo que se conocía pero no con detalles tan explícitos. Precisamente sobre 

este tema hay muy pocas publicaciones, por ello la documentación ha sido compleja. Apenas 

existen libros que aborden esta problemática, y algunos de ellos he tenido que adquirirlos 

monetariamente, dado que su préstamo en bibliotecas era inexistente. Afortunadamente, al 

tratarse de un problema creciente, han sido muchos los medios de comunicación que se han 

ido haciendo eco, paulatinamente, de este tipo de sucesos, lo que ha permitido en cierto modo 

allanar el camino de la investigación. 

Las entrevistas han sido todo un reto, al tener que preparar concienzudamente las cuestiones 

y hacerlo en función de la temática que abordara cada entrevistado. Sus aportaciones y 

testimonios han sido los elementos más relevantes e importantes para poder llevar a cabo la 

grabación del podcast. Afortunadamente, y en algunos casos, la insistencia en la realización 

de las entrevistas ha sido clave para poder acceder a la consecución de las mejores 

declaraciones posibles. 

Pese a las múltiples complicaciones que hayan podido surgir, desde los cambios de hora en 

entrevistas, problemas con los audios o grabaciones, la inicial negativa de algunas personas 

en colaborar, la compleja documentación u otros elementos, se han superado las trabas con 

total naturalidad, trabajo e insistencia, por lo que ha sido una experiencia gratificante que unir 
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a la elaboración y realización de este Trabajo Final de Grado, y que no deja de ser una 

realidad propia de esta profesión que es el periodismo y que sirve a su vez, como método 

preparatorio de cara al futuro. 

La elaboración del podcast también ha tenido su complejidad, dado que ha sido necesario 

elegir entre una gran cantidad de testimonios aquellos que se consideraran más relevantes y 

con más interés posible para el oyente, debiendo realizar una criba personal y situándose por 

tanto en el lugar del receptor.  Además, en reiteradas ocasiones ha sido necesario repetir la 

grabación, buscando nuevamente la mejor calidad de este trabajo para quienes puedan tener 

interés en hacer su correspondiente seguimiento. 

En cuanto a los objetivos desplegados en el inicio de esta parte teórica, se ha cumplido el 

objetivo principal de realizar un reportaje sobre el amaño de partidos con fines puramente 

lucrativos a través de la ejemplificación de los casos de Paterna y Eldense, a pesar de las 

dificultades y las pocas informaciones e indagaciones que se habían publicado al respecto 

(prácticamente ninguna) en el primer caso, dado que fue la primera alarma que saltó en 

España.  

Con la publicación del podcast y el apoyo del marco teórico, creo que se ha logrado también 

explicar el boom de las apuestas, su funcionamiento, así como los diferentes tipos de amaños 

que existen (mafias extranjeras que utilizan intermediarios para contactar con futbolistas o 

propios futbolistas que operan por su cuenta dentro de los vestuarios) y su procedimiento 

habitual. 

De la misma manera, considero que he mejorado mis competencias profesionales como 

periodista al desarrollar una investigación periodística, se ha logrado explicar las razones por 

las que los deportistas cometen este tipo de delitos, enfocadas por lo general a su precaria 

situación económica. Y también se ha mostrado el seguimiento y control que los diferentes 
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organismos competentes, así como la UDEV de la Policía Nacional, realizan para luchar 

contra esta dura lacra, con sistemas de detección automáticos y análisis a foros, medios de 

comunicación y sospechas. Por tanto, creo que todos los objetivos se han cumplido. 

Las preguntas de investigación formuladas han sido de especial relevancia y todas ellas 

también han quedado respondidas. En cuanto a cómo se produce el amaño de partidos o 

competiciones, se ha podido especificar que siempre hay una persona o grupo de personas 

que son ejecutores, pudiendo contar o no con intermediarios. Se dirigen a jugadores de 

confianza o conocidos que puedan entrar en su juego para que lleven a cabo los amaños, y 

realizan las apuestas en casas de apuestas fuera de España o en terminales de cualquier salón 

de apuestas, para que su identidad no quede registrada. 

Respecto a la cuestión de qué llevaba a un futbolista a cometer este tipo de delitos, se ha 

mostrado que los jugadores acceden a cometer estos delitos simplemente como método extra 

de conseguir beneficio económico. 

Se ha respondido también a la tercera pregunta, que cuestionaba el control que se realiza 

desde LaLiga (con profesionales y sistemas que alertan resultados anómalos y revisan 

publicaciones y foros) con el apoyo de otros organismos como Federbet o la DGOJ, que 

alertan en conjunción a la Policía para que investigue y pueda judicializar el caso, pudiendo 

obtener otro tipo de pruebas que puedan resultar concluyentes o decisivas. 

Y por último lugar, también se ha respondido a la pregunta de cómo puede verse afectada la 

competición, haciendo un nexo de unión con la hipótesis. Se han especificado los castigos 

que  jugadores y/o clubes implicados pueden llegar a percibir, con sanciones económicas, 

inhabilitaciones o descensos de categoría. 
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Por otro lado, ha quedado esclarecido que la Federación Española apenas ha movido un dedo 

por tratar de impedir unos hechos que se producen en las competiciones que ellos mismos 

organizan.  

En cuanto a la hipótesis, se ha cumplido, ya que el amaño de partidos ha surgido efecto 

produciendo una importante desafección de los aficionados respecto al fútbol semiprofesional 

y/o amateur, llegando incluso en algunos países a visualizar cómo los aficionados han dejado 

de acudir al estadio, produciendo el correspondiente y lógico declive deportivo y social que 

se lleva a cabo. 

En lo referente a la legalidad, algunos entrevistados opinan distendidamente que las leyes o 

son insuficientes o al menos no se cumplen tajantemente. Además, y hasta que se conozca la 

sentencia judicial del ‘caso Eldense’, no hay precedentes que puedan servir como camino a 

seguir para futuros sucesos o casos. Los tiempos del deporte y de la justicia no son los 

mismos. 

A nivel social, considero que esta investigación ayudará a que más gente pueda conocer el 

grave problema que supone amañar y desvirtuar una competición, y a que  –espero- se cree 

una concienciación general para que se erradique y para que posibles futbolistas o jugadores 

de la actualidad o el futuro aprendan a contenerse antes de cometer un hecho delictivo, 

deleznable y nada honesto. 

Creo, sinceramente, que este proyecto investigativo me ha permitido conocer muy de cerca 

un tema que hace meses me parecía interesante pero del que desconocía muchas cosas. Ahora 

considero haber dado un primer paso para poder convertirme en el futuro en un experto del 

tema, por lo que creo que la documentación e información de este tipo de hechos no acaba 

aquí, continuará. Seguiré informándome y preocupándome de una circunstancia que, creo 

firmemente, ha cambiado mi forma de concebir el fútbol ‘pequeño’. 
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Y a nivel periodístico, considero que los medios de comunicación han dado importancia a 

este hecho, lo cual creo que es de alabar. Dado que no solo existe la labor de informar, sino 

también de hacer una denuncia social, los medios predican el buen ejemplo haciéndose eco 

de tantos partidos y casos, dando a entender a los jugadores la peligrosidad de cometer un 

delito tan grave como predeterminar un resultado para obtener ganancias ilícitas. Una 

práctica deleznable e ilegal que esperemos, en un futuro no muy lejano, quede erradicada. 

El reportaje, que se adjunta en el CD entregado junto a esta memoria, se encuentra publicado 

en la página de Ivoox en este enlace https://www.ivoox.com/apuestas-deportivas-amano-

partidos-audios-mp3_rf_26599304_1.html  
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5. ANEXOS 

Anexo 1: Guión radiofónico 

INTRODUCCIÓN 

Tiempo Duración Voz Texto 
6’’  18’’ Jose María Olmos Antes se amañaban los partidos 

porque se buscaban resultados 
que tuvieran una influencia 
concreta en la clasificación, por 
ejemplo para las últimas jornadas 
de liga, la salvación… Pero hoy 
en día esos amaños han pasado a 
un segundo plano. Lo que se 
busca son amaños para poder 
obtener ganancias ilícitamente en 
el mercado de las apuestas 

25’’ 5’’ Juanjo Sánchez Puig Es que se amañan hasta los 
córners. O sea hasta el número de 
córners. Es espectacular,  ¿no? 

30’’ 22’’ Alfredo Lorenzo Tanto en España como fuera, 
tanto en fútbol como en otros 
deportes, ha habido durante 
muchos años. Los últimos años 
los factores han cambiado. Y a lo 
que había antes, o a los riesgos 
que había antes, pues ahora se 
une el riesgo de amañar un 
partido para obtener un beneficio 
a través de las apuestas. 

53’’ 19’’ Cheikh Saad A mí me sabe mal porque 
jugadores como yo, que hemos 
estado dando la cara por todo eso, 
lo hemos pasado mal, y nos 
damos cuenta de que por todo lo 
que hayamos hecho no pasa nada 
ni se está hablando de nada… es 
lamentable.  

01.13’  36’’ Narrador En España, cada fin de semana, 
se disputan más de 240 partidos 
de fútbol entre las cuatro 
primeras categorías. Miles de 
jugadores y aficionados son parte 
de un espectáculo… que no 
siempre es legal. Durante los 
últimos años, han salpicado 
diversos casos con fines 
puramente lucrativos. Jugadores 
que buscan ganar dinero a toda 
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costa a través de amaños de 
partidos, sacrificando las 
ilusiones de sus aficionados y 
manchando un deporte que no 
termina de ser limpio. Hoy, 
tratamos de entender qué son las 
apuestas, qué tipos de amaños se 
realizan, qué lleva a los jugadores 
a cometer estas ilegalidades, y 
qué control y seguimiento se 
realiza ante esta auténtica 
barbarie. 
 

 

PRIMERA PARTE 

Tiempo  Duración Voz Texto 
01.53’ 17’’ Narrador (CAMBIO DE MÚSICA). Las apuestas 

deportivas tienen su origen en la antigua Grecia, 
donde se apostaba en el propio recinto por 
diversas competiciones. Tras su paso por el 
Imperio Romano, esta práctica siguió su camino 
y se fue expandiendo, creciendo en contenido y 
forma. Hasta llegar al boom de internet. Alfredo 
Lorenzo, director de Integridad de la Liga, 
repasa los últimos años de las apuestas en 
España. 

02.11’ 45’’ Alfredo 
Lorenzo 

En España la Ley del Juego se regula en 2011, 
se aprueba la Ley del Juego y entonces se 
convierte en una actividad regulada, una 
actividad supervisada por una autoridad que es 
la Dirección General de Ordenación del juego, 
una actividad que requiere licencia para poder 
operar a las casas de apuestas, y que también 
establece unos requisitos de comprobación de 
identidad, etcétera etcétera, para los que quieren 
participar para esa actividad, para los apostantes. 
Eso empieza en el 2011, yo creo once, doce y 
trece más o menos son unos años de transición y 
a lo mejor llegamos al trece, trece catorce, 
cuando ya el sistema está consolidado, digamos. 
Entonces empieza el gran boom del sector del 
juego. 

2.57’ 7’’ Narrador Un boom que resume a la perfección un  
miembro de la Dirección General de Ordenación 
del Juego, alrededor del crecimiento de las 
apuestas,  así como de la asimilación que han 
tenido en España. 

3.06’ 21’’ DGOJ En 2012 se hicieron algunos estudios en relación 
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de cuál podría ser el tamaño del mercado legal. 
Se hablaba de un volumen de alrededor de 500 
millones de GGR, 500 millones de euros en 
global, no solo apuestas, y eso lo hemos 
alcanzado en el año 2017. Por lo tanto han 
pasado cinco años para alcanzar lo que se 
suponía que iba a ser el volumen de mercado. 

3.27’ 14’’ DGOJ La cuestión es que el juego ha irrumpido. A 
parte se ha visto con el tema de las apuestas 
deportivas una gran simbiosis entre lo que es el 
juego y el tema de las apuestas, y esa simbiosis 
ha producido pues un incremento de la gente 
que juega. 

3.42’ 10’’ Narrador Sin embargo, a pesar de la relevancia de 
internet, las apuestas presenciales siguen siendo 
más relevantes, según afirma la dirección del 
juego. Pero…¿qué pueden ofertar las casas de 
apuestas? ¿Tienen alguna limitación? Alfredo 
Lorenzo.  

3.53’  Alfredo 
Lorenzo 

Una casa de apuestas ofrece LaLiga Santander, 
pero podría ofrecer una competición de 
bádminton en Cuenca. Hay un límite de edad, de 
ese tipo de competiciones, pero en principio no 
hay ninguna lista cerrada  de deportes o 
competiciones que se puedan ofertar. 

 

SEGUNDA PARTE 

Tiempo Duración Voz Texto 
04.15 37’’ Narrador (CAMBIO DE MÚSICA). Las apuestas 

deportivas crecen en España, lo que ha 
propiciado que se oferten competiciones 
semiprofesionales y amateur como la Segunda 
División B o Tercera. Categorías con menos 
seguimiento y menos vigiladas. Esto ha 
permitido que diversos escándalos hayan 
salpicado a estas divisiones en los últimos años. 
El primer partido que salió a escena por 
sospecha de amaño, fue el Paterna – Castellón, 
en 2015.  
Los apostantes, desde casas de apuestas 
asiáticas, aseguraban que el Paterna no ganaría 
el partido, que el Castellón remontaría el 
resultado, y que al menos se marcarían tres 
goles en el encuentro. Todo se cumplió. Este 
encuentro hizo saltar las alarmas  por su 
movimiento de cuota. Eduardo Castelao es el 
periodista del Diario El Mundo que destapó los 
hechos. 
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04.53’ 33’ Eduardo 
Castelao 

Lo que ocurrió en aquel partido fue que el 
número de apuestas fue 2000 veces superior al 
volumen normal de un partido de Tercera 
División de la Comunidad Valenciana. Eso lo 
que hace es que a esas empresas vigilantes, por 
decirlo así, les salta una alarma cuando el 
sistema detecta que hay una anomalía en los 
parámetros habituales de las apuestas, y lo que 
ocurrió en aquel Paterna-Castellón es que aquel 
partido movió 3.700 euros en una sola casa de 
apuestas que es 30 veces más de lo normal. 
Hablamos de una solo eh,  es un ejemplo que 
nos pusieron. 

05.29’ 16’’ Narrador Ante esta noticia las reacciones del Paterna no 
se hicieron esperar. Negaron cualquier tipo de 
relación e incluso anunciaron medidas legales 
que no se llegaron a producir. Sin embargo, 
para el propio periodista, las reacciones se 
produjeron en tiempo y forma de antemano, 
porque el Paterna se enteró de lo que había 
pasado, antes de que salpicara el escándalo. 

05.45’ 30’’ Eduardo 
Castelao 

Creo que el Paterna, consciente de la situación 
mucho antes de que saliera a la luz pública, 
había hecho una especia de limpieza en el 
vestuario, porque claro esto se hizo muy 
famoso porque lo publicamos nosotros en El 
Mundo, pero digamos que ellos ya sabían de lo 
que había pasado en aquel partido y por 
ejemplo en el caso del portero, de Kiko 
Moreno, que había salido del club tres semanas 
antes de la publicación de esto. El partido se 
disputa el 20 de diciembre, y tres semanas 
después el portero del Paterna abandona la 
disciplina del club. Oye, quizá fue casualidad, 
pero quizá no eh… 

06.16’ 12’’ Narrador A pesar del escándalo y la cantidad de medios 
que se hicieron eco de la noticia de El Mundo, 
los hechos no pudieron ser demostrados y no se 
emprendió legalmente ninguna acusación ante 
los Cuerpos de Seguridad del Estado, por lo que 
este caso quedó en el olvido. 
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TERCERA PARTE 

Tiempo Duración Voz Texto 
06.34’ 17’’ Narrador (CAMBIO DE MÚSICA). Pero sin lugar a 

dudas, el caso de amaño de partidos con fines 
lucrativos más representativo en España fue el 
‘caso Eldense’. El club alicantino, a finales de 
2016, cambió de presidencia. Ante su delicada 
situación deportiva e institucional, su junta 
gestora optó por tomar una nueva decisión, que 
especifica Raúl Belda, periodista de la Cadena 
SER de Elda. 

06.52’ 38’’ Raúl 
Belda 

Decidieron entablar conversación con un grupo 
de personas, encabezadas por Nobile Capuani, 
que venían con muy mala fama del Jumilla Club 
de Fútbol. Este tipo de personas lo que dio la 
impresión es de que estaban oliendo la sangre, 
que el Deportivo Eldense era un equipo 
necesitado de respaldo económico o de que 
alguien se hiciera cargo de él. En Enero 
empiezan a aparecer Nobile Capuani, Filippo 
Vitto Di Pierro, un supuesto entrenador, que 
luego resultó ser un bluff evidentemente porque 
no tenía ni la titulación necesaria para sentarse 
en el banquillo, y a partir de ahí empezamos a 
ver cosas muy raras. 

07.33’ 13’’ Narrador Después de la llegada de este grupo italiano al 
equipo blaugrana, comenzaron a producirse 
decisiones sorprendentes. El Eldense rompió la 
mayoría de contratos de los jugadores que tenía 
en plantilla y comenzaron a llegar futbolistas de 
dudosa calidad y múltiples nacionalidades. 

07.46’ 31’’ Raúl 
Belda 

Aquí era muy frecuente ver un día en la 
alineación tres futbolistas nuevos, y en la 
semana siguiente desaparecer de los 
entrenamientos, o ver cómo llegan jugadores a 
entrenar y de la noche a la mañana desparecen. 
Bueno, el mismo Alexandro Zaniere, el presunto 
guardameta del Club Deportivo Eldense, digo 
presunto porque era un futbolista que había visto 
algún que otro partido de fútbol por la televisión 
y sabía que los porteros se tiraban al suelo 
porque lo había visto por televisión, era un 
portero absolutamente deficiente. 

08.16’ 13’’ Narrador Ante tantas incógnitas sin resolver, comienzan a 
sucederse extraños y dudosos resultados que 
convergen en el llamativo doce cero que le 
endosó el filial del Barcelona al Eldense, un 
resultado que hace saltar las alarmas y que 
supone un verdadero boom a nivel mediático. 
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08.30’ 32’’ Raúl 
Belda 

Antes de eso empezamos a observar cuestiones 
un tanto llamativas que luego empezaron a 
tomar consistencia, como es el hecho de que al 
Deportivo Eldense casi siempre le marcaban un 
gol antes del minuto 20, pero claro cuando eso 
ocurre no vas a parar a pensar que eso es 
producto de las apuestas. El 12-0 es el 
desencadenante de todo, y ese mismo día se 
destapa a través de Cheikh Saad, un jugador 
mauritano que tenía el Eldense, el presunto 
amaño de partidos a través de las apuestas 
deportivas, con un presunto origen en las casas 
de apuestas asiáticas. 

09.03’ 8’’ Narrador Medios de comunicación generalistas y 
deportivos se hacen eco de las denuncias y 
declaraciones de Cheikh Saad, el jugador del 
Eldense, que vivió el hecho en primera persona. 

09.12’ 28’’ Cheikh 
Saad 

Yo y dos o tres compañeros más éramos 
titulares. Justo cuando va a dar la charla (el 
entrenador),a última hora nos dice que no 
íbamos a ser titulares, y ya cuando estoy en el 
banquillo me dice mi ex compañero Mendi que 
le habían dicho de que tenía que jugar  titular y 
que se tenía que dejar perder. Y él dijo que no y 
por eso lo sentaron en el banquillo. A partir de 
ahí ya me entero yo de todo y es cuando ya en el 
minuto doce íbamos dos o tres cero. 

09.41’ 6’’ Narrador Un Cheikh que por ser valiente, tuvo que 
enfrentarse a múltiples amenazas. Había mucho 
dinero en juego. 

09.47’ 14’’ Cheikh 
Saad 

A partir del segundo día que denuncio y todo 
eso me llegaban llamadas amenazándome a mí y 
a mi familia. Sabía que pasaría eso porque con el 
tema de las apuestas se gana mucho dinero y en 
ese momento supongo que estaría destrozando 
varias apuestas.   

10.02’ 5’’ Narrador Pero.. ¿Cuánto dinero pudo llegar a ser ofrecido 
a los jugadores del Eldense por dejarse ganar? 

10.07’ 11’’ Cheikh 
Saad 

A mí no lo sé, menos mal que no me metí en el 
tema ni nada. A los otros yo sé que les decían 
que les daban 150.000€ 

10.20’ 23’’ Narrador Una barbaridad de ganancias de un caso que fue 
denunciado en la Comisaría de Elda por el 
presidente del club en aquel momento, David 
Aguilar. La Policía, después de la investigación, 
detuvo a los jugadores Mikey, y Nicolás Cháfer, 
además de los entrenadores Filippo Di Pierro y 
Francisco Ruiz (entrenador titulado que cedía su 
carnet) y el responsable del grupo inversor 
Nobile Capuani, dejándoles en libertad con 
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cargos a la espera de una sentencia judicial que 
todavía no se ha dado a conocer. 

 

CUARTA PARTE 

Tiempo Duración Voz Texto 
10.49’ 11’’ Narrador (CAMBIO DE MÚSICA) Los amaños tienen 

patrones comunes… ¿pero puede haber distintos 
tipos de amaño? Según afirma José María 
Olmos, periodista de El Confidencial, pueden 
producirse dentro de un propio vestuario, sin 
intermediarios, o desde una organización 
criminal externa. 

11.01’ 25’’ José María 
Olmos 

Luego el tipo de organización efectivamente hay 
algunas que son más sofisticadas, que incluso 
son paranacionales, recurren a movimientos de 
fondos en el extranjero, hacen apuestas fuera de 
España en casas filipinas, que es donde 
realmente están los mayores mercados del 
mundo y son muchos más opacos, pero también 
se pueden hacer apuestas en un simple salón de 
apuestas de cualquier pueblo de España. Hoy en 
día, por desgracia, están en todos sitios. 

11.27’ 7’’ Narrador ¿Y qué pueden hacer ante un amaño las casas de 
apuestas? Pedro Cifuentes es el periodista que 
destapó el funcionamiento de los amaños hace 
dos años en El Español. 

11.35’ 18’’ Pedro 
Cifuentes 

Las casas de apuestas son las más interesadas en 
evitar un amaño porque pierden. Ellas tienen 
sistemas de detección, pero también a veces 
encargan asesoría externa, es decir, especialistas 
en la vigilancia, y en general cuando ven una 
curva rara reaccionan igual. Entonces, ¿qué 
hacen cuando detectan eso? Cortan el partido. 

11.54’ 9’’ Narrador Los amaños que más dinero mueven son los que 
realizan las organizaciones internacionales que 
operan desde otros países… ¿Cuál es el motivo? 
La DGOJ nos saca de dudas. 

12.05’ 19’’ DGOJ Las personas que se dedican a hacer amaños a 
gran escala, visto que nosotros tenemos toda la 
información de los participantes, normalmente 
aunque el amaño se produzca en España, estas 
personas sabiendo que aquí están 
completamente controladas suelen realizar o se 
supone que realizan las apuestas en operadores 
extranjeros. 

12.26’ 13’’ Narrador Unos amaños a gran escala realizados por 
grandes organizaciones, que a través de 
intermediarios, se ponen en contacto con los 
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jugadores. Pero, ¿Quiénes actúan como 
intermediarios y por qué tienden a ser ellos los 
que desempeñan ese rol? Cifuentes y Olmos lo 
especifican. 

12.40’ 22’’ Pedro 
Cifuentes 

Ex jugadores es un patrón que se está detectando 
consistente. Jugadores que a lo mejor han estado 
en numerosos equipos. Por ejemplo hay un par 
de casos de los que no puedo hablar muy 
relevantes de jugadores que habían estado en 
China por ejemplo. Entonces en China hacen los 
contactos, aprenden cómo se hacen, ya se vienen 
aquí, juegan en varios equipos, van haciendo 
contactos en este equipo, en este equipo, luego 
se convierten en una especie de gestores del 
amaño. 

13.03’ 25’’ José María 
Olmos 

Porque al final este tipo de tramas se basan en la 
confianza, y no hay nadie que tenga más 
confianza con un jugador que otro jugador que 
haya compartido con él vestuario. Los jugadores 
además saben muy bien qué compañeros o qué 
colegas pueden estar más dispuestos a participar 
en este tipo de tramas, y además saben que para 
poder simular un resultado hace falta también 
ser un buen actor y estar en posiciones clave, y 
las únicas personas que de verdad lo saben son 
otros jugadores. 

13.29’ 26’’ Narrador Los amaños no tienen por qué depender de todo 
un equipo. Declan Hill, en su libro ‘Juego 
sucio’, afirma que suelen ser solo los jugadores 
con puestos específicos quienes están metidos en 
un amaño. De esa manera, la competitividad de 
sus compañeros no delata su bajo rendimiento. 
Sin embargo, puede ser un arma de doble filo, 
evitando goles o anotándolos cuando el amaño 
no lo contempla. El amaño es un delito, una 
ilegalidad… ¿Por qué a sabiendas de ello los 
jugadores de estas categorías acceden a él?  

13.56’ 18’’ Pedro 
Cifuentes 

Yo intentaba ser comprensivo cuando empecé la 
investigación con esto. Claro, hay muchos 
jugadores que a lo mejor ya han pasado de los 
30 años y cuyo futuro futbolístico ya no va a ser 
forrarse ni llegar a jugar a un equipo de Segunda 
División y por supuesto de Primera, y entonces 
intentan sacar partido al poco tiempo que les 
queda. Yo creo que la motivación es 
fundamentalmente económica. 

14.17’ 24’’ José María 
Olmos 

Es un mercado que mueve mucho dinero, el 
mundo del fútbol en la Primera División permite 
pagar salarios muy altos a los jugadores, pero 
sin embargo, hay otras categorías mucho más 
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modestas como la Segunda B y sobre todo la 
Tercera, donde los jugadores tienen dificultades 
para llegar a final de mes, y los amaños 
deportivos son una forma muy rápida y muy 
sencilla de obtener unos ingresos extra. Solo 
depende de que se dejen meter un gol. 

 

QUINTA PARTE 

Tiempo Duración Voz Texto 
14.54’ 13’’ Narrador (CAMBIO DE MÚSICA). Y ante esta facilidad 

de cometer un amaño… ¿qué hacen los 
organizadores de la competición? Nada. Para 
Francesco Baranca, presidente de Federbet (el 
organismo que persigue los amaños en el 
fútbol), la Federación Española no hace nada. 
Olmos también apoya su testimonio. 

15.08’ 11’’ Francesco 
Baranca 

Pero LaLiga no tiene problema en Primera y 
Segunda, el problema está en Segunda B y 
Tercera, ¿dónde está la Federación? ¿Qué hace 
la Federación? ¿Qué has hecho? Nada, nada de 
nada. 

15.20’ 18’’ José María 
Olmos 

Yo creo que no es consciente de la gravedad del 
asunto, y debería tomar cartas porque al final la 
mayor parte de las competiciones que están más 
afectadas por esta lacra dependen directamente 
de ella, pero no, no se entiende, no sé cuál es el 
motivo. 

15.38’ 12’’ Narrador Quien ha recogido esa tarea de vigilar, detectar y 
perseguir los amaños en España ha sido LaLiga, 
que según Ramón Terol, profesor de Derecho 
Administrativo en la Universidad de Alicante y 
experto en derecho del deporte, está haciendo 
una gran tarea. 

15.50’ 22’’ Ramón 
Terol 

Mira, yo creo que ahora mismo LaLiga lo está 
haciendo muy bien. Es decir, tienen un 
programa de cumplimiento, tienen gente 
especializada en Integridad, y entonces donde 
hay que poner el acento que es lo que fuera del 
ámbito penal es lo más importante, es en la 
prevención. En explicar, en contar a los 
implicados que hay determinados cosas y 
comportamientos que son inadmisibles, y 
establecer mecanismos para vigilar. 

16.13’ 9’ Narrador ¿Pero qué hace exactamente LaLiga para 
detectar un amaño? ¿Cómo actúa? Juan José 
Sánchez Puig, director del Instituto Superior de 
Derecho y Economía y Alfredo Lorenzo, de la 
propia Liga, lo especifican. 
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16.24’ 18’’ Juan José 
Sánchez 
Puig 

Tebas lo está haciendo muy bien porque tiene 
infiltrados en todas las categorías que son 
expertos y que saben detectar dónde están los 
focos, dónde están las apuestas, para que si tú 
tienes todo el canal puedas identificar cuál es lo 
que se pretende, aunque es muy complicado. 

16.45’  Alfredo 
Lorenzo 

Hacemos una monitorización de los mercados de 
apuestas. Cuando recabamos los datos los 
denunciamos a la Policía, y ahí entra un segundo 
tipo de investigación, que es la investigación 
policial. La investigación policial tiene otros 
recursos. Cuando se judicializa es un delito que 
permite actividades de investigación mayores 
como son las intervenciones telefónicas, 
investigaciones patrimoniales… etcétera. Con 
ese conjunto de herramientas que te da la 
investigación se están denunciando casos, se 
están investigando, y están saliendo positivos. 

17.23’ 26’’ Narrador (CAMBIO DE MÚSICA). Lorenzo se refiere a 
investigaciones como el ‘caso Pizarro’, una 
trama de amaños que salió a la luz en febrero de 
este año a través de una investigación policial en 
colaboración con LaLiga,  que acabó con la 
detención de 32 integrantes, siendo encarcelados 
dos de ellos. La Unidad de Delincuencia 
especializada y Violencia de la Policía, creada 
en 2016 y formada por 22 personas, asegura a 
través de un cuestionario que desde que cometió 
esta detección, las sospechas de más amaños se 
han reducido considerablemente.  

17.52’ 4’’ Narrador (PAUSA).  La posibilidad de detectar un  amaño 
cada vez es más sencilla. Así lo afirma el 
presidente de Federbet. 

17.57’ 22’’ Francesco 
Baranxa 

Cuando estamos hablando ahora en 2018, 
detectar un amaño es bastante fácil. Si tienes 
capacidad de entender qué pasa es bastante fácil. 
Y no está (hay) amaño que no se pueda detectar, 
no se puede amañar partidos sin arrojar 
evidencia, que evidencia está el movimiento de 
la cuota de una apuesta particular en una casa de 
apuestas. 

18.20’ 16’’ Narrador Sin embargo, aunque los expertos de LaLiga 
persigan posibilidades de amaño a través de la 
monitorización de resultados, infiltración o 
seguimiento en redes sociales y foros, la 
demostración es muy compleja, como afirman 
Ramón Terol, Eduardo Castelao y José María 
Olmos. La clave está en las investigaciones 
policiales. 

18.37’ 17’’ Ramón Las propias organizaciones deportivas tienen 
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Terol unos sistemas para detectar si hay movimientos 
anómalos en determinadas apuestas. Ahora, eso 
traducirlo en una demostración de que 
efectivamente hay un fraude y que 
efectivamente el portero ya se había puesto de 
acuerdo para dejarse el gol, ya es muy 
complicado, ¿eh? 

18.55’ 24’’ Eduardo 
Castelao 

El futbolista que cobra 400 euros por provocar 
tres córners no va al banco, ¿eh? Se lo dan en 
cash, en dinero contante y sonante, lo guarda en 
su casa y no se compra todoterrenos, no, 
simplemente se va a cenar o se compra unas 
zapatillas. No son gastos que llamen la atención, 
no hay nada que modifique sustancialmente el 
ritmo de vida o el nivel de vida de los 
futbolistas. 

19.19’ 20’’ José María 
Olmos 

Para poder demostrarlo hacen falta otro tipo de 
investigaciones, como por ejemplo acreditar 
movimientos de dinero, llamadas, mensajes de 
texto, reuniones… Una serie de indicios que 
permitan apuntalar una acusación de un amaño. 
No es suficiente con que el resultado sea 
escandaloso, o que te imagines que ha tenido 
que ocurrir algo, hay que demostrarlo. 

 

SEXTA PARTE 

Tiempo Duración Voz Texto 
19.47’ 13’’ Narrador (CAMBIO DE MÚSICA). Ante esta realidad, 

solo queda por conocer qué legalidad rodea la 
adulteración de un resultado deportivo. Porque 
los deportistas no pueden apostar en su 
competición y porque la ley tiene un pasado y 
una modificación actual. Dirección General del 
Juego y Ramón Terol. 

20.01’ 16’’ DGOJ Tenemos iniciado un protocolo y actuaciones 
para tener conocimiento de todos aquellos 
deportistas y establecer esos controles y la ley lo 
impide efectivamente, la ley impide que pueda 
participar ese deportista en su misma 
competición, incluso es en su misma 
competición no solo en su partido. 

20.17’ 29’’ Ramón 
Terol 

La regulación de esto siempre ha estado en la 
propia normativa deportiva. Aquí el cambio 
viene cuando se modifica el Código Penal y se 
mete en el año 2010 el delito de fraude en el 
deporte. La manera de ir contra este tipo de 
comportamientos está en los propios 
reglamentos federativos. Ahora, ¿qué 
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posibilidades tiene? ¿Puede la administración o 
la Federación Española de Fútbol pinchar 
teléfonos? Por eso entra esto en el Código Penal. 

20.47’ 6’’ Narrador ¿Qué dice el Código Penal? Para un experto 
legislativo como Ramón, la ley está bien, pero 
debe aplicarse correctamente. 

20.53’ 26’’ Ramón 
Terol 

Yo creo que la normativa que tenemos ahora 
mismo si se aplicara de verdad, no había mayor 
problema, si se aplicara de verdad. Las penas yo 
creo que está bien. Prisión de seis meses a cuatro 
años, inhabilitación especial para ejercicio de 
Industria y Comercio por tiempo de uno a seis 
años, y la multa del tanto al triple del beneficio 
de ventaja, sería el triple del dinero que has 
ganado, pero eso es muy difícil de demostrar. 

21.16’ 2’’ Narrador ¿Y a nivel deportivo? 
21.18’ 8’’ Ramón 

Terol 
La ley del deporte lo que hace es que establece 
un marco general para las sanciones y luego ya 
es la normativa de las federaciones la que lo 
termina de concretar. 

21.27’ 20’’ Narrador En este aspecto concreto, el Código 
Disciplinario de la Federación de Fútbol habla 
de inhabilitación deportiva de dos años si un 
jugador interviene indirectamente en un amaño, 
o entre dos y cinco años si interviene 
directamente, además de una posible sanción a 
su equipo con la declaración nula del partido, 
pérdida de seis puntos e incluso en casos 
extremos pudiendo llegar a la pérdida de la 
categoría. (PAUSA)  
Una ley por cumplir en España, que no existe en 
otros países, según afirma Baranca. 

21.520 27’’ Francesco 
Baranca 

En Francia no está la ley contra amaños, en 
Suiza no está la ley contra amaños. Es una 
cuestión de falta de conciencia. Tenemos casos 
en Suecia y todos los partidos de la competición 
juvenil están amañados. Todos. Y también en 
República Checa, y en Ucrania hemos prohibido 
apostar en el campeonato juvenil. 

22.20’ 15’’ Narrador El mundo de los amaños se ha convertido en una 
triste y cruda realidad que acecha a nuestro 
deporte. El principal riesgo ante esto, se 
encuentra en la posible desafección de los 
aficionados, que en vista de la desvirtuación de 
la categoría, podrían dejar de ir a los campos de 
fútbol para animar a sus jugadores. 

22.35’ 29’’ Eduardo 
Castelao 

Sí sí claro a ver, eso es un riesgo, el riesgo de 
que la gente sienta una desafección progresiva 
por el fútbol es evidente claro, sí, sí. Lo que 
conocemos muchas veces son detalles como te 
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digo, un córner o una cosa así. Pero bueno, doy 
por hecho que también existen cosas mucho más 
concretas de dejarse perder, o de meterse un gol 
en propia puerta o de este tipo de cosas. 
Entonces claro, existe un riesgo muy evidente de 
que el público termine por sentir desafección 
con respecto al fútbol y con respecto al fútbol 
amateur. 

23.04’ 19’’ José María 
Olmos 

Y de hecho hay ligas en Europa donde eso ya ha 
ocurrido. Donde ha habido tal cantidad de 
amaños, tal cantidad de irregularidades, que 
directamente los aficionados han dejado de ir a 
los campos. Porque al final el fútbol se basa en 
una emoción, un compromiso. Si tú destruyes 
con ese compromiso, acabas con el fútbol. 

23.24’ 24’’ Juan José 
Sánchez 
Puig 

Dices hombre, eliminar realmente el concepto 
de apuestas. Eliminarlo completamente ahora 
mismo parece imposible, porque si tú juegas 
legalmente, está regulado y se acepta en sentido 
positivo, es como en los casinos, tú puedes jugar 
en el casino pero no puedes trucar la baraja, que 
es lo que está pasando con los amaños 
deportivos. Lo que pasa es que vuelvo a repetir, 
estos jóvenes también les estás creando una 
pedagogía de decir “usted no vale”. Claro lo que 
le estás diciendo al jugador de segunda es “usted 
es de juguete”. 

23.53’ 8’’ Narrador ¿Qué futuro nos depararán los amaños? 
¿Cesarán? El máximo mandatario de Federbet, y 
uno de los encargados de perseguir la 
predeterminación de resultados, lo tiene claro. 

24.02’ 11’’ Francesco 
Baranca 

No se va a terminar, porque están un montón de 
partidos amañados en Tercera y en Segunda B. 
Yo creo que es necesario un cambio de 
mentalidad o una lucha muy fuerte contra este 
tipo de problemas.  

23.14’ 22’’ Narrador Un cambio de mentalidad necesario, y una 
concienciación aún más necesaria de un 
problema poco conocido, pero existente y 
peligroso, que cada fin de semana involucra a 
personas que solo buscan lo lógico. Igualdad, 
limpieza y legalidad.  Tres pilares básicos del 
deporte, y de la sociedad, que no deberían de 
pasar desapercibidos… como muchos amaños lo 
hacen cada fin de semana, en el fútbol pequeño, 
en el fútbol olvidado.  
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Anexo 2: 

ENTREVISTA 1 – PEDRO CIFUENTES, EX TRABAJADOR DE ‘EL ESPAÑOL’ 

 ¿En qué momento se puede fechar la entrada de las apuestas en el fútbol modesto? 

Es una buena pregunta. Podemos fechar el fútbol profesional, que es cuando empezó a haber 

problemas en 2008. Ya el fútbol modesto… quizá 2010 o años más tarde. 

¿Dónde puede empezar la sospecha de que un partido está amañado? 

Las sospechas fundamentales vienen de los movimientos de las casas de apuestas que tienen 

unidades que monitorean cualquier movimiento extraño. Que por ejemplo una hora antes del 

partido haya un corrimiento masivo de apuestas de gente jugándose el dinero a un resultado 

muy improbable o al número de córners. Asuntos difíciles de preveer, y que cuando mucha 

gente lo hace a la vez te da la sensación de que hay un fraude detrás.  

Es decir, que las casas de apuestas son las primeras interesadas en que no haya fraudes. 

Sí. Las casas de apuestas son las más interesadas en evitar un amaño porque pierden. Ellas 

tienen sistemas de detección, pero también a veces encargan asesoría externa, es decir, 

especialistas en la vigilancia, y en general cuando ven una curva rara reaccionan igual. 

Entonces, ¿qué hacen cuando detectan eso? Cortan el partido. 

¿Normalmente todos los partidos amañados siguen un patrón común? 

El patrón común es que hay un fraude, pero puede venir de redes o mafias que se acerquen a 

un determinado jugador o alguien, o esta modalidad de jugadores que ya se les ficha porque 

están acostumbrados a este tipo de cosas y organizan ese esquema dentro del vestuario.  

No tiene por qué estar todo un equipo dentro del amaño. 
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No, ni mucho menos. Con tres o cuatro garbanzos negros ya basta.  

Pero eso puede ser un problema, por ejemplo para los córners. Los demás también 

juegan. 

Estoy de acuerdo. Pero es muy probable que el influjo de cuatro jugadores sobre un equipo 

sea suficiente como para por ejemplo hacerlo perder. Yo creo que en asuntos como los 

córners o apuestas de asunto más preciso haría falta que estuviera todo el equipo comprado. 

Yo lo cuento en los reportajes, en un equipo de la cornisa cantábrica española de Segunda B, 

que tenían una hucha durante toda la temporada, y en abril cuando ya estuviera logrado el 

objetivo se jugaban todo el dinero en una apuesta. Igual solo lo echaban en un partido pero 

ellos lo justificaban diciendo que eran sus vacaciones. Les parecía normal. 

¿Quién está detrás de los amaños? ¿Son mafias con dedicación exclusiva y son de la 

zona asiática? 

No, además hay un fuerte componente en la zona de Europa del Este. Muy importante. 

Ucrania, Bulgaria… son países muy proclives y luego como dices la zona asiática. 

Pero ellos no se exponen a llevar a cabo el delito. 

No, ellos hacen uso de intermediarios. Ex jugadores es un patrón que se está detectando 

bastante. Jugadores que han estado en numerosos equipos. Por ejemplo hay un par de casos 

de los que no puedo hablar muy relevantes de jugadores que habían estado en China, por 

ejemplo. Entonces en China hacen los contactos, aprenden cómo se hacen, ya se vienen aquí, 

juegan en varios equipos, van haciendo contactos en este equipo, en este equipo, luego se 

convierten en una especie de gestores del amaño. 
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Dice Declan Hill en su libro ‘Fútbol y crimen organizado’ que cuando un futbolista 

entra en el juego de las apuestas recibe muchas coacciones y existen chantajes de por 

medio, ¿en España es igual? 

Es correcto lo que dices. Figúrate lo fácil que es atrapar a un jovencito que por primera vez 

entra en una de estas cosas, que le invitan a cenar muy bien y de copas y le dejan con la boca 

abierta. Claro, una vez que ya hayan amañado uno, les tienen agarrados por las pelotas 

porque hasta la amenaza más mínima el hecho de denunciarles ya basta. Es difícil salirse 

luego. Es fundamental evitar el primer contacto. 

¿Qué cree que puede llevar a un futbolista a cometer este hecho delictivo? 

Como la mayoría de los delitos que se comenten el dinero. Yo intentaba ser comprensivo 

cuando empecé la investigación con esto. Claro, hay muchos jugadores que a lo mejor ya han 

pasado de los 30 años y cuyo futuro futbolístico ya no va a ser forrarse ni llegar a jugar a un 

equipo de Segunda División y por supuesto de Primera, y entonces intentan sacar partido al 

poco tiempo que les queda. Yo creo que la motivación es fundamentalmente económica. 

¿Considera que es suficiente el seguimiento que se hace en España? 

Considero que es suficiente el seguimiento que se hace en las apuestas del fútbol profesional, 

donde hay que reconocer que LaLiga, como se asustó con los casos del Zaragoza – Levante y 

otros partidos, considero que se asustaron y que eso está bastante bien vigilado. Lo que es un 

absoluto cachondeo es el fútbol no profesional, donde por su propia diversidad es 

verdaderamente difícil poder poner cepo a esto. 

¿Y el castigo es suficientemente relevante? Los acusados por el ‘caso Eldense’ están en 

la calle esperando una sentencia. 
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Ya… En teoría la ley está hecha para que el castigo sea suficiente, pero yo todavía no he 

visto en España ningún caso que haya acabado con jugadores en la cárcel. También es verdad 

que es un tema reciente, pero no he visto ninguno. Ni siquiera el Eldense.  
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Anexo 3:  

ENTREVISTA 2 – ALFREDO LORENZO, DIRECTOR DE INTEGRIDAD DE 

LALIGA 

¿En qué momento se empieza a sospechar de que hay partidos amañados en España? 

Bueno, el tema de los amaños es algo que hay muchos estudios y que tanto en España como 

fuera, tanto en fútbol como en otros deportes ha habido durante muchos años. Los últimos 

años los factores han cambiado. Y a lo que había antes, o a los riesgos que había antes, pues 

ahora se une el riesgo de amañar un partido para obtener un beneficio a través de las apuestas. 

Y eso viene porque se han popularizado las apuestas, principalmente por el uso de la 

tecnología. 

¿Cómo ha ido evolucionando el sector de las apuestas en España? 

No tengo datos precisos pero sí una idea bastante real. En España la Ley del Juego se regula 

en 2011, y entonces se convierte en una actividad regulada, una actividad supervisada por una 

autoridad que es la Dirección General de Ordenación del juego, una actividad que requiere 

licencia para poder operar a las casas de apuestas, y que también establece unos requisitos de 

comprobación de identidad, etcétera etcétera, para los que quieren participar para esa 

actividad, para los apostantes. Eso empieza en el 2011. Yo creo once, doce y trece más o 

menos son unos años de transición y a lo mejor llegamos al trece, trece, catorce, cuando ya el 

sistema está consolidado, digamos. Entonces empieza el gran boom del sector del juego. 

Y llega un momento en el que irrumpen en el fútbol semiprofesional o aficionado. 

Bueno, la ley no limita la oferta. El que quiera ser una casa de apuestas en España tiene que 

tener una licencia y para ello tienes que cumplir una serie de requisitos. Pero no limita lo que 

puede ofrecer una casa de apuestas. Una casa de apuestas ofrece LaLiga Santander, pero 
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podría ofrecer una competición de bádminton en Cuenca. Hay un límite de edad, de ese tipo 

de competiciones, pero en principio no hay ninguna lista cerrada  de deportes o 

competiciones que se puedan ofertar. 

¿La Federación hace algo al respecto? Son los organizadores de las competiciones… 

Ahí yo te diría que recurrieras a ellos. Puede ser que me deje algo fuera. Sé que tiene un 

Oficial que es una imposición de UEFA, luego esa figura existe, lo que no sé es la actividad 

que hace la Federación. El desarrollo de esos cometidos no te puedo decir porque no la tengo 

y me puedo equivocar. 

¿Y por qué LaLiga, que se encarga del fútbol profesional, decide luchar contra los 

amaños en las categorías más bajas? 

Nuestra responsabilidad es Primera y Segunda y podríamos decir, efectivamente, que el resto 

se buscara la vida. Pero yo creo que eso sería un error gravísimo. Lo que queremos buscar es 

la protección del fútbol español, masculino y femenino. Si hay un caso de corrupción 

tenemos que establecer sistemas muy fuertes en todas las categorías. LaLiga quiere poner su 

granito de arena, aunque creo que es más que un granito de arena, para proteger el fútbol 

español. El fútbol tiene que ser sano en todo, y no hay tanta diferencia entre las categorías 

porque todos los años suben y bajan equipos y jugadores. En este sentido de integridad no 

hay compartimentos. Además los clubes tienen equipos en varias categorías, y socialmente no 

se entendería y sería ilógico. Si podemos creemos que debemos hacerlo.  

¿Qué controles se llevan a cabo cada fin de semana, Alfredo? ¿Hay sospechas de 

antemano? 

El sistema no es complejo, pero sí creo que completo o queremos al menos que sea completo. 

Cada jornada hacemos un análisis de partidos, que lo hacemos desde Primera hasta Tercera, 



Jorge Alvarado Lobo   Universidad de Valladolid 
 

55 
 

pero aparte de eso el momento de la temporada es diferente, la posición del club también… 

Pero lo más importante es el trabajo más transversal. Permanentemente desde el primer 

amistoso de la temporada realizamos una monitorización de los partidos en los mercados de 

apuestas. Luego en el programa de Integridad hacemos trabajo de prevención; durante toda la 

temporada visitamos todos los clubes y canteras.  

¿Y cómo se puede investigar y demostrar un partido que pueda estar amañado? 

Bueno, nosotros somos una organización privada y accedemos a lo que está en la superficie. 

Hacemos una monitorización de los mercados de apuestas. Cuando recabamos los datos los 

denunciamos a la Policía, y ahí entra un segundo tipo de investigación, que es la 

investigación policial. La investigación policial tiene otros recursos. Cuando se judicializa es 

un delito que permite actividades de investigación mayores como son las intervenciones 

telefónicas, investigaciones patrimoniales… etcétera. Con ese conjunto de herramientas que 

te da la investigación se están denunciando casos, se están investigando, y están saliendo 

positivos. 

Precisamente ha estallado uno reciente, como el  ‘caso Pizarro’. 

Sí, terminó con muchos detenidos y dos de ellos en prisión. Se pueden investigar y se pueden 

esclarecer los hechos, aunque falta el juicio y hasta entonces todo el mundo es inocente. Pero 

las pruebas que la Policía ha aportado sobre las denuncias que nosotros hemos presentado 

pues ya al juez le ha dado la posibilidad de hacerse una fotografía muy clara de lo que está 

pasando ahí, tan clara como que decreta  que se detengan a 32 personas y a dos de ellas los 

envíe a prisión.  

Precisamente la legislación es otro punto fuerte, ¿cree que habría que endurecer la ley? 
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Yo creo que el delito actualmente tiene una pena máxima de cuatro años. Aunque el delito se 

subiera a ocho años, el sistema procesal es el mismo. En estos delitos puede darse el caso de 

que aunque tuviera más pena, se darían los mismos procesos. Nosotros estamos trabajando en 

el plano deportivo y buscando alguna medida cautelar de que cuando alguna persona esté 

siendo investigada por algún delito de este tipo, es decir, cuando no haya sido una mera 

denuncia, pues que se pueda aplicar una inhabilitación de la licencia deportiva. El sistema 

penal es el que hay y hay delitos mucho más graves, entonces es difícil cambiarlo. En la parte 

deportiva hay sí tienemos recorrido para hacer cosas. 

Normalmente, y viendo los patrones externos que practican este tipo de ilegalidades, 

¿son agentes externos los que llegan, mafias? 

Hay de todo. Siempre es muy llamativo hablar de la mafia de cualquier país, que existe. Pero 

también es verdad que se han dado casos a una menor escala; dos o tres jugadores que 

deciden hacer algo. El caso de las mafias es mucho más grave porque estamos hablando de 

una organización criminal; organizaciones que luego pueden terminar en otros delitos como 

puede ser blanqueo o cualquier otra cosa. 

También se ha hablado de los intermediarios dentro de esas mafias, ¿ustedes siguen a 

posibles intermediarios, depende de si tienen algún dato o sospecha…? 

Cuando tenemos información de algo en ese sentido pues lo investigamos con nuestras 

capacidades. Intermediarios siempre hay. En el ‘caso Pizarro’, lo que ha salido en la prensa es 

que había un rol de contactar con jugadores, de ir buscando jugadores. Pero existen, seguro. 

Hablando del caso que comenta, ¿cree que ha podido servir para generar pánico ante 

quienes puedan pensar en cometer un delito? 
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Pánico es muy fuerte, pero sí. Para concienciar y para que se vea que estamos hablando de un 

delito, que no es un juego de chapas. Entonces, aunque es una pena y siempre se dice que 

solo aprendemos cuando pasa algo, seguramente habrá mucha gente que o bien le han 

ofrecido o ha pensado en hacer algo, pues viendo esto cesarán. 

¿Cuál es la visión de las apuestas desde LaLiga en cuanto al futuro? 

La  gente va a estar bien formada y concienciada. Los jugadores conocerán a compañeros que 

estén siendo juzgados o hayan sido juzgados por algo así. Esperamos que con eso se reduzca. 

El mensaje que se manda con esto es que no merece la pena.  
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Anexo 4: 

ENTREVISTA 3 – JUAN JOSÉ SÁNCHEZ PUIG, PRESIDENTE DEL INSTITUTO 

SUPERIOR DE DERECHO Y ECONOMÍA 

¿Cómo se puede combatir contra los amaños deportivos? 

A día de hoy es muy complicado porque la tecnología evoluciona muy rápido. Lo primero 

que tendría que haber es más educación en las escuelas, para que si a la gente le enseñas lo 

que está bien y lo que está mal, pues que sea consciente de la cantidad de ilusiones que se 

juegan en el deporte, a veces incluso de terceros, y que el concepto del deporte pasa por la 

deportividad y una competencia sana. Tanto el dopaje como el amaño al final hace que te 

engañes a ti mismo, a tu afición a tus compañeros, y al final estás haciendo daño a la imagen 

del colectivo, y esto de cara a la prensa cuando utilizan estos titulares le das más argumentos. 

Cuando dices de combatir, hay un ente que lo está haciendo muy bien que es LaLiga, Tebas 

lo está haciendo muy bien porque tiene infiltrados en todas las categorías que son expertos y 

que saben detectar dónde están los focos, dónde están las apuestas, para que si tú tienes todo 

el canal puedas identificar cuál es lo que se pretende, aunque es muy complicado. 

¿Cuándo la legislación española se rebela contra esta lacra? 

Yo creo que cuando se trata con intensidad es en la última Ley del Deporte y en la última 

reforma del Código Penal que ya prevee este tipo de delitos con penas incluso privativos de 

identidad. Yo creo que el ministro Catalá e incluso José Ramón Lete se han decidido a tratar 

este tema porque es un fenómeno que se está extendiendo y viralizando y que hay que 

detenerlo.  

¿Qué tipo de sanciones se emiten para quien haya organizado un amaño o que lo haya 

orquestado? 
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Creo recordar que la última sanción que se está barajando está cercana a dos años o dos años 

y medio. Es que se amañan hasta los córners, hasta el número de córners. Es que es 

espectacular, ¿no? Yo puedo darte más la visión de la formación, que de la legalidad. Yo creo 

que se puede ser más duro todavía y se podría ser más duro, pero si tienes pruebas firmes.  

Precisamente de formación… ¿cómo se puede reeducar para evitar que se cometa este 

delito? 

Hay que tener un efecto disuasorio en las penas, por eso esto que decías de recrudecerlas 

habría que hacerlo, porque si se ve que el castigo es muy duro, quien vaya a realizarlo le da 

más rugor y más miedo. Luego también hay que saberlo comunicar, los medios de prensa son 

clave porque ya sabes que para los jugadores el MARCA y el AS son su Biblia. Que vean los 

castigos o también el lado positivo,  y luego los centros de formación. Igual que te enseñan lo 

que es un fuera de juego o lo que es una tarjeta amarilla, por qué no se incluye en los 

manuales los amaños y lo negativos que pueden ser. Y ensalzar lo importante que es el 

deporte limpio y relativizar. 

También dentro de los amaños se habla de mafias u organizaciones, sería interesante 

hacer un seguimiento preventivo para ver quién hay detrás… 

Efectivamente, además muchas veces es muchas veces la raíz del mal, y por eso yo creo que 

son claves los comités de Integridad. Por eso LaLiga lo hace bien porque llega hasta el final 

del hecho.  

¿Considera que más allá de la legislación y el poder de los medios, casos recientes como 

el ‘caso Pizarro’ pueden ayudar a generar miedo y utilizarlo como contrapoder? 

Yo creo que es clave. Es lo del ‘amor de Dios’ y el ‘temor de Dios’. Hay quienes son 

cristianos por amor al prójimo y otros que lo son por temor del infierno. Esto es lo mismo. 
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Aunque hay muchos casos de corrupción, ¿no te has fijado que son todos del pasado? Porque 

además de endurecer las penas, los medios han ido a saco. Entonces la gente tiene más miedo 

de cometer un delito de corrupción. Esto es lo mismo. 

Aunque está el problema económico…  Los jugadores apenas reciben dinero en sus 

clubes y de ahí la aceptación del delito 

Efectivamente, y aquí hay que tener en cuenta a la Federación. Debería tener un papel más 

importante, pero tiene un problema, y es que está parada por el tema de la elección del 

presidente. Eso al final te deja un estado de desasosiego en las instituciones que paraliza las 

decisiones. Como la Federación está parada no ha sabido estar a la altura invigilando todo lo 

sucedido. Sea quien sea espero que entren a tratarlo a fondo, no como algo accesorio sino 

como principal, 

Para finalizar, ¿qué futuro augura, finalizarán los amaños deportivos o habrá que 

eliminar las apuestas para forzar su parada? 

Claro pero habría que ver el principio de discriminación. Por qué un juvenil no puede apostar 

por un equipo en el que juega un amigo y por qué otro amigo puede apostar a un amigo que 

juega en el Madrid. Tiene que haber un mismo trato, igual que en otras categorías hay 

también un árbitro y dos linieres. Claro, dices eliminar realmente el concepto de apuestas. 

Eliminarlo completamente ahora mismo parece imposible, porque si tú juegas legalmente, 

está regulado y se acepta en sentido positivo, es como en los casinos, tú puedes jugar en el 

casino pero no puedes trucar la baraja, que es lo que está pasando con los amaños deportivos. 

Lo que pasa es que vuelvo a repetir, estos jóvenes también les estás creando una pedagogía 

de decir “usted no vale”. Claro, lo que le estás diciendo al jugador de segunda es “usted es de 

juguete”. 
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Anexo 5: 

ENTREVISTA 5 – RAÚL BELDA, PERIODISTA DE LA CADENA SER DE ELDA 

¿Dónde, cómo y cuándo se destapa el ‘caso Eldense’? 

Bueno, habría que remontarse al mes de diciembre de 2016, cuando el que era el presidente 

en aquel entonces del Eldense, Germán Torregrosa, deja la presidencia en manos de unos 

empresarios de la ciudad que habían acudido a su llamada para echar una mano 

económicamente. Estos empresarios se vieron con la necesidad de sacar adelante al equipo, 

sin haber buscado ese protagonismo, y ahí es cuando empieza la debacle. Principalmente 

porque estos empresarios no tenían intención de ser presidentes y decidieron entablar 

conversación con un grupo de personas, encabezadas por Nobile Capuani, que venían con 

muy mala fama del Jumilla Club de Fútbol. Este tipo de personas lo que dio la impresión es 

de que estaban oliendo la sangre, que el Deportivo Eldense era un equipo necesitado de 

respaldo económico o de que alguien se hiciera cargo de él. En enero empiezan a aparecer 

Nobile Capuani, Filippo Vitto Di Pierro -un supuesto entrenador que luego resultó ser un 

bluff evidentemente porque no tenía ni la titulación necesaria para sentarse en el banquillo- y 

a partir de ahí empezamos a ver cosas muy raras. Se da la baja a un 80% de los componentes 

de la plantilla y empiezan a llegar jugadores de dudosa calidad, principalmente italianos, que 

no llegaban al nivel de jugar en Segunda B. Después de varios partidos extraños, todo acaba 

desembocando en el famoso 12-0. 

El cambio de jugadores levantó sospechas… 

Aquí era muy frecuente ver un día en la alineación tres futbolistas nuevos, y en la semana 

siguiente desaparecer de los entrenamientos, o ver cómo llegan jugadores a entrenar y de la 

noche a la mañana desparecen. Bueno, el mismo Alexandro Zaniere, el presunto guardameta 
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del Club Deportivo Eldense -digo presunto porque era un futbolista que había visto algún que 

otro partido de fútbol por la televisión y sabía que los porteros se tiraban al suelo porque lo 

había visto por televisión- era un portero absolutamente deficiente. 

Y acaba estallando todo con el famoso partido 

Sí, pero antes de eso empezamos a observar cuestiones un tanto llamativas que luego 

empezaron a tomar consistencia, como es el hecho de que al Deportivo Eldense casi siempre 

le marcaban un gol antes del minuto 20, pero claro cuando eso ocurre no vas a parar a pensar 

que eso es producto de las apuestas. El 12-0 es el desencadenante de todo, y ese mismo día se 

destapa a través de Cheikh Saad, un jugador mauritano que tenía el Eldense, el presunto 

amaño de partidos a través de las apuestas deportivas, con un presunto origen en las casas de 

apuestas asiáticas. Ya habían puesto al parecer esta cuestión en conocimiento de la Policía 

para que hiciera un seguimiento del caso, y a partir de ahí se desencadena todo. A primeros 

del mes de abril, el día 3 creo recordar, se produce la detención de Nobile Capuani, Filippo 

Vittto Di Piero, Fran Ruiz Casares, un entrenador de la casa que aceptó poner su carnet, y los 

jugadores Nico Cháfer y Michael ‘Mikey’. Salieron en libertad con cargos y a la espera de la 

sentencia, de momento todos están en la calle.  

Es sorprendente que el entrenador en la mayoría de los amaños no suelan ser 

conscientes de lo que se produce en su vestuario, pero en este caso sí lo era 

Sí, principalmente porque Fran Ruiz Casares era un hombre de paja, no pinchaba ni cortaba 

en las alineaciones. De hecho, la misma noche de las detenciones, en ‘El Larguero’, Mendi y 

Cheikh Saad, jugadores del Eldense, confirmaron que el entrenador les había comunicado que 

si querían jugar tenían que participar en el amaño. Eso desencadenó que el Eldense no 

realizara ni un solo cambio a pesar de ir perdiendo 8-0.  
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¿Este tipo de mafias se sabe si ha llegado a amedrentar a algún jugador que pudiera 

contar lo sucedido? 

De momento eso no ha trascendido porque la mayoría de información sobre el caso se 

encuentra bajo secreto de sumario y está pendiente de que se dicte resolución del caso. Han 

pasado por el juzgado miembros de la plantilla para tratar de aportar más datos, pero lo que sí 

se sabe, siempre bajo las palabras de Cheikh, es que ese mismo día recibió amenazas tanto 

para él como su familia. 

Por último Raúl, ¿se ha esclarecido si la mafia actuaba personalmente actuaba 

hablando con los jugadores o a través de intermediarios? 

Como te estoy contando ha trascendido muy poco, si eso verdaderamente ha transcurrido, a 

ningún jugador le interesa salir a la palestra.  
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Anexo 6 

ENTREVISTA 5 – CHEIKH SAAD, EX JUGADOR DEL CD ELDENSE 

¿Cómo surge su sospecha de que se amañan partidos en su club? ¿Llega a raíz del 12-0 

ante el Barcelona o mucho antes? 

Semanas antes se escuchaba, se hablaba de que había miembros del equipo que se dejaban 

ganar, pero bueno todos pensábamos que eran habladurías. Y ya el día del Barça B es cuando 

nos damos cuenta de todo, cuando nos enteramos de todo. 

¿Aquel día partió como titular o suplente? 

Yo y dos o tres compañeros más éramos titulares. Justo cuando va a dar la charla (el 

entrenador) a última hora nos dice que no íbamos a ser titulares, y ya cuando estoy en el 

banquillo, me dice mi ex compañero Mendi que le habían dicho  que tenía que jugar  de 

titular y que se tenía que dejar perder. Y él dijo que no y por eso lo sentaron en el banquillo. 

A partir de ahí ya me entero yo de todo, y es cuando ya en el minuto doce íbamos dos o tres 

cero.  

Viendo lo que estaba sucediendo, ¿dijeron algo en el vestuario durante el partido? 

No, durante el partido contemplar los goles que nos metían y entre los que más o menos 

sabíamos que había ocurrido algo raro lo íbamos hablando. Era una situación muy rara, no 

sabíamos qué hacer ni qué decir. En el descanso estábamos con el 8-0 sentados en el 

vestuario y nadie decía nada. Cuando en otros partidos íbamos perdiendo 2-0 la gente se 

animaba en el vestuario, y con ese resultado nadie decía nada, ni “vamos a tirar por orgullo”. 

Era un poco sospechoso. 
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Y cuando llega el final del partido todo salta a los medios y se atreve a denunciarlo, 

¿por qué? 

Cuando terminó el partido yo me fui directamente al vestuario y no vi lo que pasó en el 

campo. Y ya cuando estaba en casa vuelvo a mirar las imágenes y veo que hay compañeros 

que salen llorando, y luego miro Twitter y la gente diciendo “hay que creer en este equipo, 

más por Cheikh y por Mikey”, cuando Mikey era uno de los que estaba involucrado. Pues a 

mí eso me cabreó bastante y comenté en Twitter a la afición que no tenía que dar las gracias a 

jugadores que igual estaban metidos en el tema de las apuestas.  

¿Llegaron a ofrecerle participar? 

No, en ningún momento 

¿Y sabe cuánto dinero le prometieron a sus compañeros? 

A mí no lo sé, menos mal que ni me metí en el tema, a los otros yo sé que les decían que les 

daban 150.000€. 

Dicen que una vez aceptas este tipo de prácticas no tienes más remedio que seguir 

porque te pueden amenazar, ¿conoce a alguien que lo haya querido dejar y no haya 

podido? 

No, yo creo que todos los que siguen es porque quieren seguir y cobrar dinero sucio y una 

vez que entras y ves supongo que el dinero es tan fácil de ganar sigues estando ahí porque 

quieres, creo vamos. Pero es una situación complicada. 

¿Ha llegado a recibir amenazas por desvelar lo que había sucedido en su vestuario? 

Sí, sí, obviamente. A partir del segundo día que denuncio y todo eso me llegaban llamadas 

amenazándome a mí y a mi familia. Sabía que pasaría eso porque con el tema de las apuestas 
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se gana mucho dinero y en ese momento supongo que estaría destrozando varias apuestas.  La 

verdad es que es jodido porque aparte de que me amenazaran a mí, que no me preocupaba, 

me preocupaba más por mi familia, por cómo se estarían sintiendo desde tan lejos cuando yo 

no estaba allí porque yo estaba jugando en Alicante y es una situación delicada. 

Mucha entereza para asimilarlo y defender la legalidad 

Sí, pero ya te digo, en ese momento yo no pensé. Fui directamente a decir lo que pensaba 

porque creo que ni yo ni el resto de mis compañeros que estábamos trabajando duro nos lo 

merecíamos. 

Sin embargo, todos los acusados ahora mismo están en libertad… ¿Considera que hay 

justicia en estos casos?  

No, no, obviamente que no. Pasan los años y no queda nada claro, lo mismo pasará. Las tres 

primeras semanas el boom, pero al final pasan, y hoy en día después de todo no ha pasado 

nada, los jugadores siguen jugando en otros equipos. No sé, a mí me sabe mal porque 

jugadores como yo, que hemos estado dando la cara por todo eso, lo hemos pasado mal, y nos 

damos cuenta de que por todo lo que hemos hecho no pasa nada ni se está hablando de 

nada… es lamentable.  

¿Cree que las ligas inferiores están mejor vigiladas o que se está mejorando en ello? 

Yo creo que siguen pasando cosas seguro porque la liga es muy amplia, los jugadores de 

Tercera piensa que no cobran prácticamente nada, y siempre que les digas que por un partido 

ganarán 20.000… yo creo que se meterán de cabeza. 

¿Augura futuro prometedor, que se acabarán los amaños? 

Espero que sí, pero lo veo muy complicado. 
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Anexo 7 

ENTREVISTA 6 – EDU CASTELAO, PERIODISTA DE ‘EL MUNDO’ 

Las apuestas deportivas han ido en aumento, y es un fenómeno que se ha viralizado… 

Sí, en realidad se han viralizado como casi todo, ¿no? Ha llegado un momento que también 

en el tema del deporte todo es viral. Pero aquello además es algo llamativo porque afecta a 

mucha gente, todo el mundo conoce a gente que apuesta, y con las denuncias de los amaños 

se convirtió en su momento en algo importante que periódicamente vuelve a resurgir. 

En su caso destapa un posible amaño en el Paterna – Castellón, ¿qué es lo que ocurrió 

exactamente?  

Lo que ocurrió en aquel partido fue que el número de apuestas fue 2000 veces superior al 

volumen normal de un partido de Tercera División de la Comunidad Valenciana. Eso lo que 

hace es que a esas empresas vigilantes, por decirlo así, les salta una alarma cuando el sistema 

detecta que hay una anomalía en los parámetros habituales de las apuestas, y lo que ocurrió 

en aquel Paterna-Castellón fue que aquel partido movió 3.700 euros en una sola casa de 

apuestas que es 30 veces más de lo normal. Hablamos de una solo eh, es un ejemplo que nos 

pusieron. 

Y una vez se desarrolla el partido, salta todo a la luz… ¿El Paterna toma alguna 

decisión al respecto? 

Nosotros publicamos al día siguiente una entrevista con Kiko Moreno, el portero. 

Precisamente abandonó el club tres semanas antes de publicarse esta noticia. Creo que el 

Paterna, consciente de la situación mucho antes de que saliera a la luz pública, había hecho 

una especia de limpieza en el vestuario, porque claro esto se hizo muy famoso porque lo 

publicamos nosotros en ‘El Mundo’, pero digamos que ellos ya sabían de lo que había pasado 
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en aquel partido y por ejemplo en el caso del portero, de Kiko Moreno, que había salido del 

club tres semanas antes de la publicación de esto. El partido se disputa el 20 de diciembre, y 

tres semanas después el portero del Paterna abandona la disciplina del club. Oye, quizá fue 

casualidad, pero quizá no eh…  

¿Qué puede llevar a un futbolista a cometer un delito así? 

Un futbolista de Tercera División en el mejor de los casos puede estar cobrando 500 ó 600 

euros al mes. Qué pasa, que las mafias que controlan este procedimiento les ofrecen 300 

euros por ejemplo. Quizá por provocar tres córners cobran lo mismo que cobras en un mes. A 

Cristiano Ronaldo, que cobra millones al año, no le interesa arriesgarse hacer eso, pero a 

estos sí. 

¿Normalmente quién suele estar detrás? ¿Qué relevancia tienen los intermediarios? 

Evidentemente el jefe de una mafia no se va a poner a negociar con el jugador porque se 

sentiría invadido y no querría acceder, por eso están los intermediarios, hay ex futbolistas, 

secretarios… y es a través de ellos se ponen en contacto con los jugadores. No es necesario 

buscar un perfil, casi a cualquiera que le ofrezcas 500 euros le estarás ofreciendo lo mismo o 

más de lo que cobra en un mes. 

¿Por qué generalmente las apuestas se centran en las categorías más bajas, tiene que ver 

porque están menos vigiladas? 

Exacto, exactamente, eso es. Fíjate lo que ocurre con penaltis y goles que son o que no son la 

que se monta en los programas. Pero este fútbol es anónimo y no existe más allá de la 

localidad de la que es el equipo, aunque el Castellón es un equipo histórico que ha jugado en 

Primera División. Pero a un Rayo Majadahonda – Villaverde no le presta atención nadie, hay 
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100 espectadores en la banda y ya está, y es mucho más fácil que este tipo de estrategias 

pasen desapercibidas.  

Por lo que su demostración es complicada… 

Complicadísimo. Hasta el extremo. Hasta en el Zaragoza – Levante no hay nada claro cuando 

parece evidente que hubo amaño.  Imagínate a estos niveles. Es que el futbolista que cobra 

400 euros por provocar tres córners no va al banco, ¿eh? Se lo dan en cash, en dinero 

contante y sonante, lo guarda en su casa y no se compra todoterrenos, no, simplemente se va 

a cenar o se compra unas zapatillas. No son gastos que llamen la atención, no hay nada que 

modifique sustancialmente el ritmo de vida o el nivel de vida de los futbolistas. 

¿Cuánto dinero puede llegar a moverse o a recepcionar por un amaño? 

No sé, 300 ó 400 euros, depende del amaño, pero los apostadores mueven cifras mucho más 

grande que eso. Si yo te doy ese dinero es porque yo gano mucho más. Se mueven 80.000 

millones en el mundo de apuestas cada semana.  

Y sin embargo, ¿existe el problema de que las categorías con este tipo de prácticas se 

vean desvirtuadas? 

Sí sí claro a ver, eso es un riesgo, el riesgo de que la gente sienta una desafección progresiva 

por el fútbol es evidente sí, sí. Lo que conocemos muchas veces son detalles como te digo, un 

córner o una cosa así. Pero bueno, doy por hecho que también existen cosas mucho más 

concretas de dejarse perder, o de meterse un gol en propia puerta o de este tipo de cosas. 

Entonces claro, existe un riesgo muy evidente de que el público termine por sentir 

desafección con respecto al fútbol y con respecto al fútbol amateur, que necesita de esos 100 

espectadores que van a cada partido porque sin esos 100 espectadores se apagaría 

progresivamente. 
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Anexo 8 

ENTREVISTA 7 –MIEMBRO DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE ORDENACIÓN 

DEL JUEGO 

¿En qué año se puede considerar que llegan las apuestas a España? 

Nosotros a eso explícitamente no te podemos responder, dimos las primeras licencias en junio 

de 2012 y a partir de eso el juego online en España está habilitado y es reglado. Hablamos de 

juego online. 

¿El sector que más dinero mueve o no? 

No, la competencia del Estado es la online y en las Comunidades Autónomas son las 

presenciales. Es importante distinguir entre ambas en el sentido de que muchas de las 

presenciales materialmente se producen a través de un terminal, donde la persona una vez 

identificada realiza una apuesta. Aunque esté conectada a la red se considera presencial, y 

consideramos online cuando ya utilizas un ordenador, tablet, dispositivo móvil… Si miras en 

nuestra web, y ves la memoria de 2016, ves que las apuestas presenciales son mayores que las 

apuestas online, 

¿Se sabe aproximadamente cuánto dinero mueven las apuestas en España? 

Si ves el informe del último trimestre publicado puedes observarlo, pero cuando hablamos de 

cuánto dinero mueve, es imprescindible entender cuál es el funcionamiento de las apuestas, 

sobre todo en el juego online que el retorno es de un 96%, o sea que de forma global de 

media si se juegan 100 euros, te devuelven 96. Para ver la magnitud de estos negocios se 

acude al GGR, que es la diferencia entre los depósitos y los premios. 
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Nos comentaba Alfredo Lorenzo que no había actividad económica como las apuestas 

que tuviera un crecimiento tan alto, ¿es realmente tan fuerte este crecimiento? 

Sí, lo puedes ver en los informes. No hay más que añadir, es un hecho matemáticamente 

comprobable. La cuestión es que el juego ha irrumpido, existe una asimilación del juego 

dentro de la sociedad española, no solo dentro de las apuestas sino también de todo el juego 

online (bingo, casino, póker, etcétera..) A parte se ha visto con el tema de las apuestas 

deportivas una gran simbiosis entre lo que es el juego y el tema de las apuestas, y esa 

simbiosis ha producido pues un incremento de la gente que juega. En 2012 se hicieron 

algunos estudios en relación de cuál podría ser el tamaño del mercado legal. Se hablaba de un 

volumen de alrededor de 500 millones de GGR, 500 millones de euros en global, no solo 

apuestas, y eso lo hemos alcanzado en el año 2017. Por lo tanto han pasado cinco años para 

alcanzar lo que se suponía que iba a ser el volumen de mercado ¿Puede seguir creciendo al 

ritmo de dos dígitos? Bueno pues poco a poco se va aminorando esa tendencia de 

crecimiento, pero bueno, todavía seguimos creciendo a dos dígitos, eso es cierto. 

¿Desde la DGOJ cómo visualizan los amaños? ¿Están obligados a realizar controles o 

colaborar con los organismos pertinentes? 

Bueno, nosotros los operadores estamos obligados a reportar toda la actividad, una de las 

necesidades de eso es asegurar que todo es correcto, y para luchar contra el fraude, fiscal, de 

blanqueo de capitales o en el amaño de partidos. En ese sentido colaboramos con las fuerzas 

policiales a la hora de proporcionar información que ellos nos demandan cuando están 

investigando. Cuando amañas un partido no solo hay indicios en la variación de cuota, sino 

también en la vida y patrimonio económico de algún particular. Y de hecho ya habido algún 

caso. Lo que sí es cierto es que las personas que se dedican a hacer amaños a gran escala, 

visto que nosotros tenemos toda la información de los participantes, normalmente aunque el 
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amaño se produzca en España, es decir el partido amañado ya sea de fútbol, baloncesto, tenis, 

aunque el partido se produzca en España, estas personas sabiendo que aquí están 

completamente controladas suelen realizar o se supone que realizan las apuestas en 

operadores extranjeros.  

Porque desde España si se operan en otros países no se puede hacer nada… 

No, claro, tú desde España puedes operar en apuestas que tengan su licencia aquí. Si quieres 

jugar en un portal .com no podrías porque no pueden hacer uso de ello personas españolas. 

Pero el apostador puede estar en otro país extranjero donde existen otros modos de apostar. 

Aquí es física, allí puede haber corredores de apuestas que unifiquen apuestas, y puede haber 

personas que apuesten situados en países extranjeros, pero la organización puede que sea de 

España. 

Los jugadores tienen prohibido por legislación apostar en su competición, ¿no? 

Efectivamente, nosotros tenemos un protocolo de actuaciones para tener conocimiento de 

aquellos deportistas y efectuar esos controles. El deportista no puede apostar no solo en su 

equipo si no tampoco en su misma competición, ya sea árbitro, directivo o demás.  

Pero el control puede ser más difícil si la apuesta se le encarga a un familiar 

Bueno, en caso de que esa persona haga muchas apuestas y su patrimonio crece 

excesivamente ya puede ser la Guardia Civil quien lleve a cabo ese seguimiento y que nos 

pida información de la gente que está apostando, es más complicado pero siempre hay 

indicios por los que se pueda seguir, pero hablamos del elemento online, porque a nivel 

presencial muchas veces no se exige identificación para poder apostar. Quiere decir que si yo 

voy a apostar y no me piden identificación del que está apostando, pues el que quiere realizar 
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esa apuesta podría utilizar esa vulnerabilidad del sistema. Quien quiera hacer una operación 

ilícita busca la manera de hacerla sin que le afecte cualquier control. 
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Anexo 9 

ENTREVISTA 8 – JOSE MARÍA OLMOS, PERIODISTA EL CONFIDENCIAL 

¿Por qué se realizan apuestas en el fútbol profesional y amateur español? 

Bueno, porque es un mercado que mueve mucho dinero, el mundo del fútbol en la Primera 

División permite pagar salarios muy altos a los jugadores, pero sin embargo, hay otras 

categorías mucho más modestas como la Segunda B y sobre todo la Tercera, donde los 

jugadores tienen dificultades para llegar a final de mes, y los amaños deportivos son una 

forma muy rápida y muy sencilla de obtener unos ingresos extra. Solo depende de que se 

dejen meter un gol. 

¿Cómo ha ido evolucionando la situación de los amaños en España? Porque es verdad 

que en los últimos años es cuando más casos se han destapado 

Hombre, hay que partir de la base de que España no ha sido un país tradicionalmente de 

apuestas. El problema de las apuestas ha ido paralelo al desarrollo de las apuestas online. 

Todas las apuestas antes estaban conjuntadas en la Administración Pública. Antes se 

amañaban los partidos porque se buscaban resultados que tuvieran una influencia concreta en 

la clasificación, por ejemplo para las últimas jornadas de liga, la salvación… Pero hoy en día 

esos amaños han pasado a un segundo plano. Lo que se busca son amaños para poder obtener 

ganancias ilícitamente en el mercado de las apuestas. 

¿Crees que se está persiguiendo por parte de las administraciones correctamente todos 

estos escándalos de las apuestas? 

Se está haciendo un buen trabajo aunque es difícil llegar a un fenómeno que está creciendo 

mucho a pesar de que es muy difícil. Sé que hay más invesgtifaciones en marcha y se está 
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enviado un mensaje claro a los implicasdos: si te prestas a esto hay muchas probabilidades de 

que te acaben pillando y te imputen delitos graves. 

¿Cómo es la estructura del amaño? ¿Hay varias fases de amaños? 

Al final lo que se intenta es tener involucrados a suficientes jugadores de un partido que te 

garantice que vas a conseguir el resultado que quieres para ganar el suficiente dinero que 

quieres. Luego el tipo de organización efectivamente hay algunas que son más sofisticadas, 

que incluso son paranacionales, recurren a movimientos de fondos en el extranjero, hacen 

apuestas fuera de España en casas filipinas, que es donde realmente están los mayores 

mercados del mundo y son muchos más opacos, pero también se pueden hacer apuestas en un 

simple salón de apuestas de cualquier pueblo de España. Hoy en día, por desgracia, están en 

todos sitios. 

¿Por qué se recurre a la figura de ex futbolistas normalmente para que ejerzan como 

intermediarios? 

Porque al final este tipo de tramas se basan en la confianza, y no hay nadie que tenga más 

confianza con un jugador que otro jugador que haya compartido con él vestuario. Los 

jugadores además saben muy bien qué compañeros o qué colegas pueden estar más 

dispuestos a participar en este tipo de tramas, y además saben que para poder simular un 

resultado hace falta también ser un buen actor y estar en posiciones clave, y las únicas 

personas que de verdad lo saben son otros jugadores. 

A nivel legal lo más complejo es demostrar que hay un amaño… 

Sí, porque un 5-0 puede ser un resultado del azar. Tiene que haber otra serie de indicios que 

permitan apuntalar una acusación de un amaño, no es suficiente un resultado escandaloso, es 

necesario demostrarlo. 
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Y sí que da la sensación de que en este asunto poco o nada está haciendo la RFEF… 

No está haciendo nada y tampoco se entiende. Yo creo que no es consciente de la gravedad 

del asunto, y debería tomar cartas porque al final la mayor parte de las competiciones que 

están más afectadas por esta lacra dependen directamente de ella, pero no, no se entiende, no 

sé cuál es el motivo. 

¿Considera que las competiciones se desvirtúan con este tipo de casos? 

Sí, es gravísimo, y de hecho hay ligas en Europa donde eso ya ha ocurrido. Donde ha habido 

tal cantidad de amaños, tal cantidad de irregularidades, que directamente los aficionados han 

dejado de ir a los campos. Porque al final el fútbol se basa en una emoción, un compromiso. 

Si tú destruyes con ese compromiso, acabas con el fútbol. 

Para finalizar, ¿dónde considera que está la clave para acabar con esta lacra? 

Yo creo que sería clave que en ciertas categorías los jugadores tuvieran salarios dignos, 

tampoco creo que sea bueno que haya tantos partidos en las casas de apuestas, y no es solo 

cosa del fútbol. Y luego yo creo que las casas de apuestas deberían de ser más transparentes y 

estar en conexión con las autoridades para avisar en cuanto recibieran una cuota elevada por 

un resultado aparentemente ilógico. 
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Anexo 10  

ENTREVISTA 9 – FRANCESCO BARANCA, PRESIDENTE DE FEDERBET 

¿Qué es Federbet y a qué se dedica? 

Es una asociación sin ánimo de lucro de derecho de Bélgica que se ocupa de luchar contra el 

amaño de partidos en el deporte.  

¿Su función es denunciar a la Policía casos extraños o sospechas que tengan? 

Depende, podemos colaborar con clubes o con la Policía, órgano judicial… depende. Todo 

está finalizado a luchar contra amaños de partidos. 

¿Es sencillo poder localizar un amaño? 

Ahora cuando estamos hablando en el 2018, es bastante fácil. Si tienes capacidad de entender 

qué pasa es bastante fácil. Y no hay amaño que no se pueda detectar, no se puede amañar 

partidos sin arrojar evidencia, que la evidencia está en el movimiento de la cuota o la apuesta 

particular en una casa de apuestas. 

Últimamente han surgido nuevos casos que demuestran que esto no para… 

Y no se va a terminar. Lo que pasa en España solo es la punta del iceberg porque hay muchos 

partidos amañados. Yo creo que es necesario un cambio de mentalidad o una lucha muy 

fuerte contra este tipo de problema.  

¿Por qué tantos futbolistas cree usted que aceptan participar en esta actividad ilegal? 

Están dos tipos de problemas. Yo creo que especialmente en el fútbol juvenil no tendría que 

poder apostarse y en el fútbol menor claro, es el dinero que tienes para corromper al equipo o 

jugador y es más fácil amañar partidos. 
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¿La competición se desvirtúa y se pierde confianza con este tipo de noticias? 

Claro, el problema está en que la institución no quiere hablar de este problema, porque tenían 

miedo de que esto saliera a la luz. Si en España hablas con un taxista y le preguntas por la 

Tercera División te dirá que está todo amañado. La primera alarma fue hace más de dos años 

que colaboramos con LaLiga, el Paterna – Castellón.  

¿Se ha conocido algo al respecto? ¿Y respecto al ‘caso Eldense’? 

No, no, nada. Tienes que entender que también para la Policía es un campo muy difícil de 

investigar porque no tienen experiencia.  

¿Y cree usted que la legislación es suficientemente buena? 

Creo que es dura pero hay que cambiar la mentalidad y en la Federación también. 

Porque LaLiga sí está comprometida con esta situación peor la Federación no…  

Sí porque LaLiga hace mucho, la Federación no hace nada. Pero LaLiga no tiene problema en 

Primera y Segunda, el problema está en Segunda B y Tercera, ¿dónde está la Federación? 

¿Qué hace la Federación? ¿Qué has hecho? Nada, nada de nada. 

¿En otros países la legislación es parecida? 

No, porque en otros países ni siquiera tienen leyes. En Francia no está la ley contra amaños, 

en Suiza no está la ley contra amaños. Es una cuestión de falta de conciencia. Tenemos casos 

en Suecia y todos los partidos de la competición juvenil están amañados.  Todos. Y también 

en República Checa, y en Ucrania hemos prohibido apostar en el campeonato juvenil. 

Por último, ¿cree que se podrá poner fin a todos estos escándalos y hechos? 
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Yo creo que si no hay un cambio de mentalidad el problema va a aumentar mucho más, va a 

crecer mucho más. Especialmente para el fútbol femenino. Y es un problema que cada 

Federación debería ocuparse de él cada segundo.  
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Anexo 11: 

ENTREVISTA 10 – RAMÓN TEROL, PROFESOR DE DERECHO 

ADMINISTRATIVO Y EXPERTO EN DERECHO DEPORTIVO 

¿Cuál fue la primera ley que se realiza en España alrededor de las apuestas deportivas? 

Aquí a nivel global el tema de las apuestas ha estado mal visto en el ámbito del deporte 

durante toda la vida. Y el que los propios que participen apuesten igual. Aquí la regulación de 

esto siempre ha estado en la propia normativa deportiva. Aquí el cambio viene cuando se 

modifica el Código Penal y se mete en el año 2010 el delito de fraude en el deporte. La 

manera de ir contra este tipo de comportamientos está en los propios reglamentos federativos. 

Ahora, ¿qué posibilidades tiene? ¿Puede la administración o la Federación Española de 

Fútbol pinchar teléfonos? Por eso entra esto en el Código Penal.  

La última modificación ha sido importante 

Sí amplia, y porque lo pidió LaLiga, pero falta que se aplique. Hubo también una reforma en 

el 2015 pero fue de retoque.  

Porque la demostración es compleja 

Es muy difícil. El fraude normalmente es una infracción de la disciplina deportiva típica. El 

salto se pega cuando la repercusión económica y social es amplia. El tema es probar, y ver 

realmente cómo demostrar eso, pero por lo demás la normativa está bien, pero se tiene que 

aplicar. Las propias organizaciones deportivas tienen unos sistemas para detectar si hay 

movimientos anómalos en determinadas apuestas. Ahora, eso traducirlo en una demostración 

de que efectivamente hay un fraude y que efectivamente el portero ya se había puesto de 

acuerdo para dejarse el gol, ya es muy complicado, ¿eh? 
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¿Cuál es el castigo penal de este fraude? 

Prisión de seis meses a cuatro años, inhabilitación especial para ejercicio de Industria y 

Comercio por tiempo de uno a seis años, y la multa del tanto al triple del beneficio de ventaja, 

sería el triple del dinero que has ganado, pero eso es muy difícil de demostrar.  

Y en el caso deportivo… 

La ley del deporte lo que hace es que establece un marco general para las sanciones y luego 

ya es la normativa de las federaciones la que lo termina de concretar. Cuando termina lo 

penal pasa ya al ámbito deportivo. Una suspensión de dos o tres años sería una barbaridad, 

acabar con la vida deportiva.  

Además es un delito que castiga incluso la mera aceptación de un amaño 

Efectivamente, no hace falta haber amañado el partido, con que se haya producido el 

ofrecimiento y la aceptación, ahí ya se habría producido el delito. 

Dependiendo del rol imagino… 

Eso hay que ir al caso concreto. El derecho penal tiene un derecho de última ratio, la sanción 

penal es lo último, pero parece que estamos en un país que es lo primero. Hay que ver en qué 

medida las conductas de un hecho concreto son relevantes. En muchas ocasiones quienes 

intervienen son terceros que pueden tener un interés, y no son miembros del club. A ver si 

termina lo del Eldense para tener un precedente en España, pero claro los tiempos de la 

justicia no son los del deporte. 

¿Qué formulas se podrían llevar a cabo para evitar los amaños? 

Mira, yo creo que ahora mismo LaLiga lo está haciendo muy bien. Es decir, tienen un 

programa de cumplimiento, tienen gente especializada en Integridad, y entonces donde hay 
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que poner el acento que es lo que fuera del ámbito penal es lo más importante, es en la 

prevención. En explicar, en contar a los implicados que hay determinados cosas y 

comportamientos que son inadmisibles, y establecer mecanismos para vigilar. 
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Anexo 12: 

CUESTIONARIO CON LA UDEV DE LA POLICÍA NACIONAL 

¿Desde qué año la UDEV lucha contra los amaños de partidos en el fútbol español? 

 Si bien con anterioridad existía algún grupo dedicado al amaño de partidos, aunque no de 

manera exclusiva y ubicado en la Unidad Central de Delincuencia Económica y Fiscal 

(UCDEF) y no en la Unidad Central de Delincuencia Especializada y Violenta (UCDEV), es 

en el año 2016 cuando se crea un Grupo Operativo dedicado no sólo al amaño de partidos de 

fútbol sino a cualquier tipo de manipulación de competiciones deportivas, e incardinado 

dentro del Servicio de Control de Juegos de Azar, en base a sus competencias exclusivas en 

materia de juego, para actuar como ventanilla única, recibiendo, centralizando, gestionando y 

difundiendo, en su caso, la información procedente de los diferentes sujetos activos a nivel 

nacional e internacional en materia de integridad en el deporte, juego y apuestas, sea de 

interés policial conocer o pueda requerir de una concreta actividad de investigación, creando 

el Centro Nacional Policial de Integridad en el Deporte, Juego y Apuestas.  

¿En los últimos años han incrementado sus servicios? ¿Se han visto obligados a poner 

más atención para tratar de erradicar este tipo de prácticas? 

Cabe señalar que el fenómeno del amaño de partidos es un fenómeno creciente no sólo en 

España, sino también en el resto del mundo. Esto ha llevado a exigir una mayor 

especialización de los miembros de la Policía Nacional que trabajan en este campo, al ser un 

tema bastante novedoso. 

Aproximadamente, ¿cuánta gente conforma la estructura de la UDEV que persigue e 

investiga los amaños? 
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En la actualidad existen en la UCDEV dos Grupos Operativos, con un total de 9 policías, más 

1 Jefe de Sección y 1 Jefe de Servicio, todos ellos integrados en el Servicio de Control de 

Juegos de Azar. 

¿Hacen seguimiento de los partidos o exclusivamente se dedican a investigar las 

denuncias que desde los organismos competentes les llegan?  

La Policía Nacional no hace seguimiento de todos los partidos disputados, a priori, sino que 

las investigaciones se inician por denuncias o por informaciones propias que consideramos 

relevantes, haciendo que en muchos casos este seguimiento del partido se de, pero a 

posteriori, una vez iniciada la investigación policial correspondiente.  

¿La Policía Nacional dispone de medios para poder demostrar que un partido está 

amañado?  

La Policía Nacional lo que lleva a cabo son investigaciones que traten de obtener indicios que 

puedan llevar a determinar que una persona/s están amañando un partido, sin que los métodos 

de investigación difieran de los empleados por cualquier otro grupo operativo, y para ello se 

tienen firmados acuerdos de colaboració con entidades como LaLiga, que cuentan con 

medios para la monitorización de los encuentros, habiéndose firmado recientemente también 

un Protocolo General de Actuación con la Asociación de Futbolistas Españoles (AFE) 

¿Quién amaña un partido tiende a ‘repetir experiencia’? ¿En cuanto tienen pruebas 

refutables proceden a las detenciones o esperan a que vuelvan a cometer el delito y 

reincidan por si pueden dar más pistas? 

El tipo de amaño que se está investigando marca las pautas a seguir. Existen casos en los que 

el amaño se produce de manera puntual (p. ej. Amañar un resultado para evitar un descenso), 

mientras que en otros casos, como en la Operación Pizarro, lo que se investiga es una 
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organización criminal que se dedica a ello, lo que implica que las detenciones no se llevan a 

cabo al momento de tener noticias del primer hecho delictivo, sino que se efectúan, en 

connivencia con la autoridad judicial, cuando se tienen indicios suficientes para acreditar no 

sólo los hechos delictivos cometidos, sino la estructura completa de la organización criminal 

investigada (hay que tener en cuenta que uno de los requisitos de la organización criminal es 

la vocación de estabilidad en el tiempo; en caso contrario, hablaríamos de un grupo criminal). 

¿Generalmente cuál es la estructura de un amaño? ¿Es cierto que hay una 

organización, intermediarios y futbolistas?  

Nuevamente, dependerá del tipo de amaño que se esté investigando. En amaños puntuales, no 

tiene por qué existir una organizacion criminal como tal, porque los objetivos que se 

persiguen con el delito son distintos a aquellos supuestos en los que existe una organización 

criminal (Op. Pizarro) en la que los intereses son exclusivamente económicos. En este caso 

concreto, si existía una organización criminal como tal, vinculada al mundo de las apuestas, 

con papeles individualizados para cada uno de sus miembros (cabecillas, intermediarios entre 

los cabecillas y los futbolistas, y jugadores que son los ejecutores directos) 

¿Las organizaciones suelen ser extranjeras o, en su defecto, operan desde el extranjero? 

Hay todo tipo de organizaciones, aunque en general, todas tienen algún componente 

internacional, teniendo en cuenta que se trata de delitos de carácter transnacional. Hay que 

tener en cuenta también que si el amaño está dirigido a conseguir un beneficio económico 

mediante las apuestas, éstas se suelen realizar en países extranjeros, dado que en España el 

mercado de apuestas es un mercado regulado y totalmente controlado.  

¿Hay un patrón general en todos los partidos amañados, o son generalmente diferentes? 
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Como ya se ha expuesto anteriormente, hay casos de amaños puntuales por fines distintos a la 

obtención de beneficios en el mercado de apuestas, y casos de amaños con fines 

exclusivamente económicos. Aún así, las apuestas pueden ser de cualquier tipo y así también 

el amaño (se pueden amañar número de corners, goles, expulsiones..) 

¿Si llega un soplo de posible amaño se investiga con anterioridad el suceso? 

Si, aunque son investigaciones altamente dificultosas, y al tratarse de investigaciones 

complejas, aunque se inicien antes del suceso, siempre se concluyen a posteriori.  

¿Desde su irrupción en el mercado de las apuestas y las primeras detenciones han 

notado que el número de partidos amañados y sospechas se ha visto reducido? ¿Cree 

que su irrupción en este tipo de prácticas ha servido para reducir los delitos? 

Desde que se produjeron las detenciones con motivo de la Operación Pizarro, las sospechas 

sobre partidos amañados se han reducido al mínimo, si bien ello no es óbice para que se sigan 

produciendo amaños, aunque se empiezan a detectar más en otros deportes ajenos al fútbol.   

 


